
AGENCIA DE RECORTES 
PRENSA - COR

Santo Dom.i nao n. 2201 - Fono 696S31O Santiago

LA NACION

J6A60 1992

AJEDREZ POLITICO

Senador Romero con Aylwin
i Una entrevista con el Presidente de la República, Patricio 
; Aylwin sostendrá mañana el senador de Renovación Nacio- 
I nal, Sergio Romero.

La audiencia tendrá lugar en La Moneda, a las 16 horas y 
en ella Romero planteará al Primer Mandatario diversas 
materias relacionadas con la reajustabilidad de las pensiones 
de los jubilados y asistenciales, una solución para los jubila
dos de las FF.AA. afectadas por la llamada “Ley de techo" y 
la situación previsional de los trabajadores temporeros y otras.

Lagos con juventud del PPD
Ricardo Lagos expresó su deseo de encontrarse próxima

mente con la juventud del PPD “para definir un camino de 
victoria frente a los problemas presentes”.

El ministro de Educación envió este mensaje a la organi
zación política que celebró ayer un encuentro, cuyo objetivo 
es analizar los desafíos presentes.

Recordó que "cuando se dijo no al sistema autoritario y 
dictatorial. Atrás quedaron los momentos de incertidumbre, 
porque triunfamos y conquistamos la libertad .

“Llamo a pensar en el futuro y a abordar los temas profun
dos que tienen hoy los jóvenes y a generar condiciones para 
volver a construir. En esa tarea igual que ayer, ustedes son 
fundamentales. Espero próximamente poder encontrarme con 
los jóvenes para definir también un camino de victoria, ahora 
frente a los problemas presentes”, sostuvo.
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Valdés y Zaldívar comentan la aspiración del PPD y el PS

La alternancia no encuentra eco
en los “presidenciables” DC

BERTA MORALES, Valparaíso 
La ansiada alternancia en 

el poder, que propician 
el PS y el PPD para que, 
alguna vez, un represen- 

. tante de otro partido del conglo
merado se transforme en el candi- 

¡ dato único a la Presidencia de la 
República, y no sea siempre un 
DC, por pertenecer al partido ma- 
yoritario, está fuera de la temática 
y de las preocupaciones inme
diatas de los “presidenciables” de 
la DC.

Según el senador Andrés Zaldí
var, efectivamente se ha planteado 
como un tema de preocupación 
dentro de la coalición, pero advir
tió que “no es el momento”. Re
cordó que en un régimen presi
dencial como el de Chile “no es 
algo que pueda definirse, hoy tú 
mañana yo, sino que es necesario 
establecer mecanismos que asegu
ren la legítima participación de to
dos los pares, de todos los parti
dos, en la definición del tema de 
la candidatura presidencial, del 
programa y del pacto electoral”.

Advirtió que ahora lo más im
portante, desde la perspectiva de 
la Concertación y del propio go
bierno, es que se necesita hacer el 
mayor esfuerzo para llegar a un 
acuerdo, lo antes posible, sobre 
cómo se va a proyectar la Concer
tación más allá del 93.

Zaldívar afirmó que esto 
conlleva conversar y buscar fór
mulas para aprobar un programa 
que sea la continuación del actual 
gobierno, y comenzar a conversar 
lo que debe ser el pacto electoral, 
teniendo en cuenta si se aprueban 
o no las reformas, pero manifes
tando a lo menos la voluntad de ________________ ___
llegar a un acuerdo. “También que permita presentarle al país un 
debemos acordar un mecanismo candidato único, sobre la base de 
para la nominación del candidato un programa que sea la conti- 

nuación del actual gobierno, y 
apoyar a este hasta el final, por
que “el éxito de la Concertación

Los senadores Andrés Zaldívar y Gabriel 
Valdés coincidieron en que “no es el 

momento” de tratar el tema de la 
alternancia en el poder en la 

Concertación, aunque ambos se 
pronunciaron porque la coalición tenga 

un candidato presidencial único.
certación es buscar un mecanismo

único a la Presidencia, enmarca
do en un compromiso y cronogra- 
ma”, dijo. ^vuvwLauuu
. A r^0.^° ejemplo, señaló que en su nueva gestión gubernativa, 

™ a p^jj. de] dependerá muy
decisivamente del éxito del man-

si en diciembre se fijan marcos co
munes, en enero cada partido eli- ___uv. .
ge su candidato y en marzo se eli- dato del Presidente Aylwin”. 
ge al abanderado de la Concerta
ción. A su juicio, esto debe ser Dos candidatos 
respetado por todos, porque se 
corre el riesgo de que “si cada 
cual hace las cosas por su cuenta, 
se produzca una anarquía que___ . ...
puede redundar en errores graves bentos hácw 
para la conducción política de la acer
coalición”.

Es prematuro

En cuanto a la posibilidad de 
que finalmente la Concertación 
presente dos candidatos, el sena
dor Zaldívar fue categórico: “De- 

----L„v^r un esfuerzo serio por 
tener un candidato único, progra
ma común y pacto electoral”. 
Advirtió que no lograrlo pone en 
riesgo la subsistencia y las buenas 
relaciones en el conglomerado. 
“No quiero dramatizar las cosas, 
pero no es bueno pensar en dos 
candidatos”, dijo.

Según Zaldívar, hay madurez

Por su parte, el presidente del 
Senado, Gabriel Valdés, quien 
afirmó no estar en campaña, aun
que hay gente del partido y de 1Ilauul„
*Uer? j e e e Peckd° ser en los dirigentes políticos de los 
candidato, indicó que no es el partidos de la Concertación, co- 
momento de pensar en la alter- mo también en el gobierno, y el 
nancia en las candidaturas presi- propio Presidente de la República 
denciales. Estamos abocados a ha dicho que todos deben hacer 
una candidatura para la Presiden- su aporte para lograr un buen re
cia del 93, y no podemos estar sultado, y presentar un solo can- 
pensando en la del año dos mil, didato.
considerando un próximo gobier- A su vez, Valdés reconoció que 
no de ocho años , dijo, y agregó dos candidatos del conglomerado 
que sin duda estar pensando en la crearían situaciones complejas, 
candidatura del 2002 es “bastante porque implica dos posiciones, y 
prematuro . dentro de la actual ley electoral, la

Al igual que Zaldívar, enfatizó obligación de presentar listas 
que el desafío de hoy de la Con- parlamentarias por separado.

Resaltó que “para obtener me
jor representación con los votos 
de la Concertación debe haber 
pacto electoral. No parece viable 
dos candidaturas presidenciales y 
una lista parlamentaria, y en caso 
de que hubieran dos candidatos y 
dos listas, algunos partidos 
podrían resultar muy lesiona
dos”.

Valdés dijo que la Concerta
ción es un modelo en la historia 
de Chile en cuanto a trabajo cor
porativo y solidario, y si por ese 
esfuerzo el pais va tan bien, como 
se reconoce interna y externamen
te, “no veo para qué vamos a 
cambiar, cuando la combinación 
DC, PPD, PS, radicales es esen
cial para el futuro”. Agregó que 
hay madurez suficiente como pa
ra que finalmente se logre un 
acuerdo que permita tener un solo 
candidato, programa común y 
pacto electoral.

La interna

Como se sabe, las posturas de 
Valdés y de Zaldívar son compar
tidas por el tercer presidenciable 
del PDC, Eduardo Freí, que ha si
do muy claro al señalar -en el últi
mo tiempo- que si no hay un can
didato único de la Concertación, 
no hay Concertación.

Pero los presidenciables DC no 
están de acuerdo en todo. 
Mientras Zaldívar y Valdés están 
por la Convención libre para defi
nir la elección del abanderado de 
la colectividad, Eduardo Frei se

ña pronunciado por la Conven
ción “mandatada”, luego de que 
se descartara la elección directa, 
que es la fórmula que más le gus
ta.

Zaldívar reitera que la elección 
debe hacerla una Convención 
libre y deliberativa -con visión de 
Concertación y no sólo 
partidaria-, porque allí no sólo se 
va a hacer una definición electo
ral, sino que los delegados elegi
dos libremente por los militantes 
“van a escuchar nuestros plante
amientos, van a evaluarlos, para 
determinar quién es el mejor 
hombre para que la Concertación 
se proyecte más allá del 93. El 
candidato debe ser capaz de resol
ver los temas del partido y de la 
Concertación”.

Valdés también está por la 
Convención libre, y descarta ab
solutamente la elección directa. 
Dice que el mecanismo que él 
apoya, de acuerdo a la tradición y 
a la experiencia en el mundo ente
ro, ha demostrado ser mejor y 
más democrático. “Delegados del 
partido de todo Chile podrán es
cuchar los planteamientos de los 
precandidatos y luego decidirán 
en conciencia”, dijo.

Propuesta

Consultado acerca de sus pro
puestas como precandidato, Zal
dívar fue enfático al señalar que 
“no es el momento de hacerlo, 
primero hay que definir el meca
nismo para la elección del candi
dato”.

Por su parte, Valdés, aunque 
insiste en que él no lanzará su pre
candidatura, dijo que está por 
continuar con el “enorme esfuer
zo” que ha hecho la Concertación 
para restablecer la democracia, 
para corregir deficiencias graves 
en el campo social, por incremen
tar la presencia de Chile en los 
mercados internacionales, mejo
rar la seguridad ciudadana y efec
tuar un cambio en la educación.
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CARLOS OMINAMI:

¿El Generalísimo de Lagos?
Por RAQUEL CORREA

L
A economía le interesa sobre
manera a este doctor en Eco
nomía en la Universidad de 
Nanterre. Pero cada día lo apasiona 

más la política. Muchos están con
vencidos de que será el generalísimo 
de Lagos, su contendor en el tenis.

Hace ocho meses dejó el cigarri
llo y se lo ha tomado a orgullo. En to
do caso, asegura, es supertolerante 
con los fumadores. En el escritorio 
de su casa tiene sus libros, como era 
de esperarse; fotos oficiales y de las 
otras y su gran manía: las carpetas 
en cajas celestes, donde guarda rigu
rosamente cuanto papel llega a sus 
manos.

—¿Usted es el vocero de Lagos?
—No. Lagos tiene su propia voz.
—Pero como desde hace unas se

manas está tan callado...
—Está trabajando a full en su 

ministerio. Con él me une amistad, 
cercanía, adhesión y confianza.

—¿Usted es quien está más cer
ca de él en el área política?

—Estoy muy cerca de él.
—Y ¿cuándo va a iniciar su cam

paña presidencial?
—Ehhh. Lo más importante es 

proyectar la Concertación en forma 
sólida.

—¿Podría significar que Lagos 
no disputara la presidencial?

—No he dicho eso. Digo que hay 
que hacer todo lo posible para que la 
Concertación se proyecte en el tiem
po.

—Y eso, ¿de qué depende?
—La condición básica, ehhh, para 

que la Concertación se proyecte es 
que en su interior existan fuerzas 
equivalentes; que no haya un par
tido hegemónico rodeado de partidos 
pequeños.

—Los resultados de las munici
pales revelan un partido claramente 
mayoritario dentro de la Concerta
ción.

—Esos resultados no son conclu
yentes. Se trató de una elección mu
nicipal.

—¿Cree que la división produ
cida entre el PS y el PPD perjudica 
mucho la posibilidad de Lagos?

—Esa división ya es historia del 
pasado.

—Pero si acaba de ocurrir.
—No tiene ningún sentido dra

mático. Son dos partidos que están 
trabajando juntos, con un mismo 
precandidato.

—Pero usted apostaba a la con
vergencia, a la fusión...

—Sí, pero no fue posible. Lo im
portante es que trabajamos por un 
esfuerzo común y tenemos el mismo 
precandidato: Ricardo Lagos.

—¿No hay otra figura en el mun
do socialista que le pueda disputar 
esa posibilidad?

—No hay otro. Y ésa es una gran 
ventaja nuestra.

—¿Y si le pasara algo a Lagos?
—En política lo más importante 

es tener las ideas claras, no estar dis
putándose los liderazgos.

—¿A quién o a quiénes respon
sabiliza del éxodo de figuras del 
PPD al PS?

—A nadie. Era un proceso que 
había que definir, ya que se decidió 
el fin de la doble militancia. Tal vez 
habría sido mejor que en algunos ca-

• "Si la Democracia Cristiana dijera que no a la 
competencia y la alternancia con el PPD-PS, la 
Concertación se bloquearía".

• "Lo ideal es tener candidato único; si no es 
posible, lo mejor es competir en la primera 
vuelta y apoyar al ganador en la segunda".

• "Creo que hemos ganado el derecho a tener un 
Presidente socialista. Mientras más éxito tenga 
la transición, más posibilidades tenemos".

• "Yo pienso que si el Presidente Aylwin le 
colocara la banda a Ricardo Lagos, esa noche no 
se quedaría sin dormir".

sos se hubiera hecho un manejo más 
discreto de la situación...

—¿Se refiere a Viera-Gallo?
—Prefiero... ehhh... no dar nom

bres. Se está haciendo un esfuerzo 
serio por encontrar acuerdos en ma
teria de programa.

-—¿Cuándo piensa usted que La
gos debiera renunciar al ministerio?

—Este Gobierno continuará go
bernando hasta el último día.

—Pero Lagos tiene que renun
ciar si quiere ser candidato...

—No se quiere acelerar las co
sas. El Presidente quiere hacer un 

solo cambio de gabinete y hay tiem
po aún para quienes aspiran a ser 
candidatos a parlamentarios o a Pre
sidente.

—¿Y usted será quien dirija la 
campaña de Ricardo Lagos?

—Ehhh, si yo terminara dirigien
do la precandidatura de Ricardo La
gos, riaturalmente tendría que dejar 
el Ministerio de Economía... Me lo ha 
sugerido como una posibilidad, pero 
todavía no tengo una decisión to
mada al respecto.

—¿Cuándo tomará la decisión?
—El Presidente de la República 

tiene la posibilidad —según él mis
mo dijo— de hacer los cambios hasta 
diciembre. El tiene que mantener la 
iniciativa: no puede quedarse con un 
gabinete por decisión unilateral. 
Pienso que el plazo máximo se ade
lantará un poco para no precipitar el 
debate presidencial. En todo caso yo 
no lo voy a informar por el diario.

Lagos vs. Freí
—¿Qué ventajas tiene Ricardo 

Lagos, a su juicio, respecto a Eduar
do Freí que aparece como el más 

probable candidato de la Democra
cia Cristiana?

—Yo le diría las ventajas de Ri
cardo Lagos, pero sin hacer compa
raciones. Tiene una gran legitimidad 
dentro de la Concertación, porque 
tuvo una participación muy desta
cada dentro del proceso que condujo 
a la democracia. El estuvo desde el 
principio jugando un rol destacado. 
Tiene un alto concepto de servicio 
público: no está trabajando para sí 
mismo, sino en función de altos va
lores. Otra de sus ventajas es la de 
ser un líder indiscutido de nuestro 

sector. Además tiene un plus.
—¿Un “plus” hacia la izquierda 

más radicalizada?
—Hacia la izquierda, el centro e 

incluso la derecha. Se le reconocen 
su modernidad, preparación; ser ex
tremadamente inteligente; un buen 
conocedor de la historia económica y 
política chilena. Tiene un gran caris- 
ma.

—¿Qué le quitarla?
—... De repente es un poco im

petuoso. Afirma las cosas en forma 
muy categórica. Pero eso lo ha corre
gido mucho. Es un dirigente joven y 
está haciendo su aprendizaje. Se le 
criticaba que tenía dificultad para 
trabajar en equipo. Pero ha apren
dido de esa crítica y está trabajando 
muy bien en equipo.

—Algunos lo encuentran sober
bio.

—Se le ha ido quitando.
—¿No lo halla agresivo?
—Agresivo, no. Es un hombre 

fuerte.

¿Presidente socialista?
—¿Cree que Chile está prepa

rado ya para tener otro Presidente 
socialista?

—Yo pienso que sí. Creo que nos 
hemos ganado el derecho de tener 
un Presidente socialista. El camino 
entre el gobierno militar y el de Ayl
win ha sido un trecho mucho más 
largo que el camino entre el Gobier
no de Aylwin y un gobierno socialis
ta.

—Si Aylwin le entregara la ban
da presidencial a Lagos, ¿no cree 
que sería visto como la reedición de 
la entrega de la banda de Frei a 
Allende?

—Seria un análisis muy mezqui
no. Francamente creo que para Pa
tricio Aylwin seria muy gratificante 
entregarle la banda a un socialista 
de la Concertación. Seria la mejor 
prueba de que la transición a la de
mocracia ha tenido éxito. Yo creo 
que el Presidente Aylwin no dormi
ría mal esa noche. No se desvelaría.

Uno o dos
—¿Cree que la Concertación 

puede sobrevivir con dos candida
tos?

—El ideal es que la Concertación 
enfrente unida, con un candidato 
presidencial, una lista parlamentaria 
y un programa común la campaña 
del 93. Igual que en 1989.

—¿De quién depende en mayor 
medida?

—Depende de todos. Fuimos ca
paces de hacerlo en 1989.

—¿Ahora le toca a los socialis
tas, diría usted?

—Todos los socios de la Concer
tación debemos tener la certeza de 
que podemos jugar roles de lideraz
go en un momento dado. Nosotros hi
cimos el esfuerzo en 1989 por una 
conveniencia patriótica.

—Entonces, ¿ahora le correspon-
(Continúa en la página D 4)
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modificación de la cancillería; la 
competitividad global que planteó 
Ricardo Lagos en Chile XXI. La idea 
de que junto con la competencia hay 
ciertos valores fundamentales que 
tienen que ver con mayores espacios 
de libertad.

—¿Mantener el disco “Pare” a 
las privatizaciones?

—No me parece que sea una po
lítica adecuada para el país mante
ner el disco “Pare” a las privatizacio
nes. En ningún caso debiéramos 
mantener una política de inmovilis- 
mo en el caso de las empresas públi
cas. Tienen razón los privados cuan
do alegan de la impunidad de las em
presas públicas: se mantienen como 
tales independientemente de sus re
sultados. Hay que hacer un gran es
fuerzo para ponerle metas conocidas 
a las empresas públicas y evaluarlas. 
Si se cumplen esa metas quiere decir 
que pueden funcionar en el ámbito 
público y debiéramos dejarlas tran
quilas. Si no se cumplen, hay que 
abrir el tema de las privatizaciones. 
Por ejemplo, el tema de Codelco que 
está tan de moda. Yo no soy partida
rio de la privatización de Codelco, pe
ro sí soy partidario de una moderni
zación a fondo de Codelco. Es nece
sario avanzar en la modernización de 
gestión de Codelco que es un mons
truo que esconde aspectos muy posi
tivos y otros muy negativos. Yo sería 
partidario de que las divisiones de la 
Corporación del Cobre tengan un 
grado mucho mayor de autonomía 
para que sus metas sean evaluables. 
Hoy día nadie sabe muy bien qué pa
sa.

—En otro ámbito nos preocupa 
un cierto monopolio que se ha creado 
en el sector eléctrico. El gran tema 
por abordar es que el Estado tiene 
que desarrollar una mayor capacidad 
de regular la actividad de los priva
dos en un mundo en que inexorable
mente los privados irán adquiriendo 
mayor responsabilidad. Da la impre
sión de que en el Gobierno anterior 
se construyó en forma deliberada 
una administración pública terrible
mente débil. Debido a la importancia 
de las relaciones económicas inter
nacionales, la Cancillería es la punta 
del iceberg. Si queremos una eco
nomía de mercado que funcione en 
serio, tenemos que ser capaces de 
mejorar los sistemas de regulación 
del sector público.

—¿Que el Estado intervenga 
más?

—No. A lo mejor que se salga de 
todo el ámbito productivo, pero que 
sea capaz de establecer reglas del 
juego y hacer que se cumplan.

Detrás del Personaje
N

ADIE lo podría imaginar 
ya con un fusil al hombro. 
Viste con sobriedad y 
buen gusto. Es cumplidor y pun

tual. Colecciona pintura chilena 
contemporánea (“de mis amigos" 
se ríe y los ojos orientales se con
vierten en una línea). Es aficio
nado a la nouvelle cuisine, tiene 
una casa agradable en uno de los 
barrios tranquilos que van que
dando en Santiago —con magno- 
lios, parrón y hasta piscina — y 
otra de veraneo en... Cachagua. 
Juega tenis, mínimo dos veces por 
semana, aunque se quede sin al
morzar.

Se reúne con los empresarios 
y se ha ganado su confianza. Lee 
obras de arte y de economía; está 
al día en las novelas latinoameri
canas; posee una colección de mú
sica selecta en compact disc.

Y no oculta su pasado revolu
cionario. En los tiempos mozos mi
litó en el MIR —y, aunque acos
tumbra a especificar “en el MIR 
universitario”) admite que justi
ficó la vía violenta.

Ya no más.
—¿Pecado de juventud?
—No. Pero el MIR en su di

mensión política interna tiene co
mo mérito ser antecesor del pro
ceso de renovación de la izquierda 
chilena. Por ejemplo, en el 68 es
tuvo junto con el Partido Socialis
ta contra la invasión rusa a Che
coslovaquia, muy crítico al esta- 
linismo. En todo caso consideraba 
la democracia como un instrumen
to. Hace mucho tiempo que pienso 
que la democracia no es burguesa 
ni proletaria; que no debemos po
nerle apellidos.

—En el gobierno anterior, 
¿tampoco justificó la violencia?

—Tampoco. Siempre pensé en 
formas de solución sin violencia. 
Se puede saber cuándo comienza 
la violencia, no se sabe cuándo 
termina, pero se sabe cómo: siem

pre termina mal. Y en el régimen 
anterior estuve contra la violen
cia no sólo por una cuestión de 
eficacia política sino de princi
pios. Ño es ético usar la violencia 
para resolver los problemas polí
ticos.

Eso va y se lo dice a jóvenes 
donde quieran escucharlo. Y los 
jóvenes se quedan muy sorpren
didos. Y le creen. “La violencia no 
es la partera de la historia, como 
sostenía Marx. La violencia sólo 
engendra violencia”.

En su vida (41 años no más) 
ha habido tres hitos humanos. El 
último fue el accidente que sufrió 
en la Ruta 68. Lo hizo pensar. No 
en la eternidad —porque es ag
nóstico— pero mucho en el sen
tido de la vida. Descubrió que tra
bajaba demasiado, que se dejaba 
muy poco tiempo para él. “No 
creo haber cambiado, pero al me
nos ahora estoy consciente de 
eso”. Otro capítulo es su padre, un 
coronel de la FACH que estuvo 
preso, que fue torturado “por sus 
propios compañeros”; acusado de 
haber pasado documentos secre
tos.

Cuando Ominami habla de su 
padre, podría palparse el dolor. 
Se siente responsable de lo que él 
sufrió, piensa que pagó por su fi
liación política de entonces. “Lo 
acusaron injustamente. El no fue 
partidario del golpe porque era 
constitucionalista”.

Hace poco recibió un gran 
consuelo. “Una alegría muy gran
de, podría decir”. El homenaje 
que le rindieron a su padre al se
pultarlo.

—"Si él lo hubiera podido 
ver.. . habría estado tan feliz. 
Con salvas, con todos los honores, 
con el general Vega presente... 
Un gran gesto suyo. No tengo pa
labras para agradecérselo. Incluso 
con un compañero de prisión —que 
estuvo condenado a muerte— con
tando las penurias que había vivi

do. Me dio cierta tranquilidad. Algo 
muy fuerte, muy lindo”.

Asegura que “el general ' 
Leigh sabía perfectamente lo que 
ocurría en la Fuerza Aérea, aun
que lo ha negado”. Sin embargo, 
cuando Leigh sufrió el atentado, 
el ministro Ominami fue al hospi
tal.

—¿Por qué lo hizo?
—Porque ehhh, he desarrolla

do mucho en mi espíritu el tema 
contra la violencia. Para mí fue 
una manera de poner a prueba 
esa cuestión de principios.

Otro personaje central en su 
vida es su mujer, la periodista 
Manuela Gumucio. Se conocieron 
en París, en su tiempo de exilio. 
Lo que más le impresionó en ella 
fue “verla tan sola, y tan valiente. 
Como un personaje de Victor Hu
go o de Zola”. Con ella llegó Mar
co Antonio a su vida, el hijo de 
Manuel Henríquez. Tenía poco 
más de un año; Ominami fue su 
segundo padre. “El me dice Car
los, pero cuando habla de mí dice 
“mi papá". Y aunque el ministro 
Ominami pasa por ser muy racio
nal, no oculta la emoción ni el 
afecto que le ha dado, “como un 
verdadero hijo” .

Le cuesta hablar de su inti
midad. Y entonces los eeeh se 
multiplican después de cada pa
labra.

—En una entrevista la Ma
nuela dijo que lo mataría si usted 
fuera infiel. ¿Usted qué haría?

—Le preguntaría por qué. Y 
ehhh... quién es él; sobre todo 
en qué ocupa el tiempo libre— se 
ríe casi sin ruido.

—Usted, que tiene sangre ja
ponesa, ¿por qué se haría el ha- 
rakiri?

—Creo que no me lo haría pe
ro... lo que más me afectaría se
ría ser ehhh... considerado trai
dor. Algo contra el honor. .. Muy 
japonés, ¿verdad?
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LA TERCERA

El Presidente Patricio Aylwin confir
mó a “La Tercera” su irrevocable deci
sión de no aceptar prórrogas constitu
cionales a su período ni aspirar a ree
lecciones promovidas por ciertos sec
tores, incluyendo mucha gente de 
Palacio. El mismo dio las razones en 
la entrevista concedida al director de 
este diario:

a) Una prórroga del mandato de 
cuatro a seis años “me parece inacep
table desde el punto de vista de princi
pios. Yo fui elegido por cuatro años y 
la decisión del pueblo no puede ser 
torcida por una reforma constitucional 
adoptada solamente por el Congreso”.

(Una lección de ética y decencia 
política).

b) Una segunda razón: “Creo incon
veniente, desde el punto de vista de 
una estabilidad del sistema constitu
cional democrático, que las reglas del 
juego se alteren frente a cada caso 
(...) No es bueno, porque permite el 
abuso de las mayorías en relación con 
las minorías y sienta un precedente 
peligroso”.

(Lección de estadista).
Pero tras las razones políticas del 

Presidente hay una muy personal. 
También se la dijo a “La Tercera”, 
aunque no incluida en el ordenamien
to argumental cuando se tocó el tema, 
sino expuesta algo más adelante. 
Quienes lo conocen dicen que esa 
razón, para él muy importante a estas 
alturas de su vida, está en la siguiente 
frase: “Disfruto, primero, con mi fami
lia; segundo, con la naturaleza y terce
ro, con la lectura y la música”.

UN GOBIERNO POCO 
ESTRIDENTE

Aylwin terminará haciendo un buen 
gobierno. Eso no es poco decir en un 
país donde el refunfuño político siem
pre califica a los Jefes de Estado “de 
regular pa’ bajo”, aunque algunos de 
ellos hayan sido notables. Aylwin está 
teniendo el privilegio de concitar un 
raro consenso a su alrededor. No es 
que haya manejado hipnóticamente a 
la opinión pública ni que se haya des
gañifado haciendo alarde de “gober
nante Superman”.

Naturalmente, también las cosas se 
le dieron. Pero tuvo el gran mérito de 
ser hombre justo para el momento 
justo. Lo favoreció hasta la Ley del 
Péndulo o los Ciclos de la Historia de 
Maquiavelo: a la dictadura sucede ine
vitablemente la democracia. Y Ley de 
los Contrastes: al personalismo autori

•El ¡NO! de Aylwin
• ‘Las cuentas “macro” de Lagos 
• ‘El ingreso per cápita de los 
chilenos: ¿Somos ya desarrollados?

tario de Pinochet “debía seguir” el 
impersonalismo convivente de Aylwin. 
De su modo de ser, de su sencillez, 
de su formación familiar y profesional, 
salió un Presidente austero, equilibra
do, humano y criterioso. Su gobierno 
ha carecido de todo estruendo, pero 
ha sido admirablemente útil y eficien
te.

• Quizás, el mejor legado que dejará 
Aylwin cuando se vaya sea su “seño
rial sencillez”. Demostró que en políti
ca también se puede ser grande sin 
ser ostentoso ni vanidoso. Igualmente, 
ha sido bueno su sentido de las pro
porciones. No se ha dado ínfulas ni ha 
pretendido ser el sabelotodo de nada.

Y LA DEMOCRACIA... ¿QUE?

• Eso es bueno para Chile. Máxime 
en un momento en que referentes 
políticos de todos los tamaños 
comienzan a perder la cabeza. Y junto 
con la cabeza, los principios, las gran
des líneas, la sindéresis y hasta el 
sentido común. Estas debilidades de 
la política posautoritaria están apare
ciendo, sobre todo, en las apetencias 
por la Presidencia de la República. 
Después de tan larga exclusión de la 
democracia y de tanto luchar por ella, 
mucha gente empieza a olvidar sus 
principios y su generación. Por ejem
plo: ¿los candidatos deben ser elegi
dos a dedo entre cuatro paredes o 
deben ser seleccionados y refrenda
dos por la comunidad en las urnas? 
Una respuesta para el millón de dóla
res.

£ Los periodistas que vivimos los 
tiempos revueltos de la Unidad Popu

lar y su gobierno recordamos que 
“hacia el final de los tiempos upé” 
hacía frecuente acto de presencia en 
las redacciones de los diarios el 
“Comandante Raúl”. Se identificaba 
como “allendista del Partido Socialista 
Popular” y ofrecía milicias poblaciona- 
les para defender la integridad física 
de las sedes periodísticas y sus traba
jadores. Es, claro, el mismo “Guatón 
Romo” de la DINA, atrapado en Brasil.

LAS CUENTAS “MACRO" 
DE LAGOS

H Las cuentas “macro” de gente del 
comando de Ricardo Lagos se hacen 
así: pepedés + socialistas + midas + 
radicales + humanistas verdes= 27%. 
A este porcentaje le añaden “foros 
televisivos de imagen pública”, todos 
favorables al candidato de la izquier
da, y “listo el curanto, con Freí cocido 
como chapalele”. Todo esto, natural
mente, si los radicales y humanistas 
botan a sus socios “demos” y se van 
con Lagos y si resultan, además, las 
previsiones de los foros televisivos.

• En estas cuentas no se considera 
para nada el arrastre personal y 
suprapartido de otras personalidades, 
y que al decir de la última encuesta 
Gemines -publicada en este mismo 
diario- sigue situando a Freí con el 
46,7 por ciento contra 20,3 por ciento.

¿LOS CHILENOS YA SOMOS 
RICOS?

Tengo el Informe del Desarrollo 
Mundial de 1992. Decepcionante. 
Cuando el régimen pasado se fue, en 

1989, estábamos pisando los umbra- í 
les del desarrollo. Eso dijeron Büchi y | 
su gente. No obstante, el Banco Mun
dial en su Informe 92 mide el ingreso 
per cápita de Chile del año 90 y nos 
asigna apenas 1.940 dólares (y nunca 
pasamos de ahí), clasificándonos 
como país “con ingresos medios 
bajos”. Vamos a decir algo así como 
clase media de Conchalí, lo que no es I 
malo, pero tampoco es lo mejor.

£ Estamos aún en el mismo rango de 
ingresos de Perú, Ecuador, Bolivia, 
Polonia o Costa Rica. Por encima de 
nosotros, con “ingresos medios altos”, 
México, Venezuela, Uruguay, Brasil I 
(2.490 a 2.600).

• El ingreso per cápita de los chilenos I 
llegará este año a los 2.900 dólares y, 
con un poco de porfía y empeño, para 
el próximo estaremos en los 3.200. Es 
lo que auguró el ministro de Hacienda, 
Alejandro Foxley, de quién, por lo 
mostrado hasta ahora, no hay por qué 
dudar.

H Como para bailar una cueca de puro 
gusto. Nunca estuvimos en semejan
tes niveles de riqueza. Los 2.900 dóla
res significan que... ¿Qué significan, al 
fin de cuentas?

® Esta pregunta se la hace el hombre 
de la calle. Debiera ser un índice de | 
algo; grado de desarrollo, por ejem
plo. O de prosperidad personal. | 
Pero...

Dos mil 900 dólares nos sitúan entre Í 
Hungría (2.780) y Yugoslavia (3.060) y 
nos aleja del modesto rango latinoa- I 
mericano cuyo índice más alto es... 
Brasil, con 2.680 dólares, a pesar de j 
sus crisis. Venezuela, que en 1978 j 
estaba en los 6.000 dólares, en 1990 1 
apenas llegaba a 2.560. Una pobreto- , 
na cualquiera. Cosas del petróleo. ■

Mas, ¿qué significan los 2.900 ó | 
3.200 dólares de Foxley? ¿Somos ya | 
desarrollados o seguimos tan “tirifilos 
como siempre? Se supone que 
EE.UU. es un país desarrollado. Su 
ingreso per cápita es de 21.790 dóla
res Alemania está por los 22.200 y 
Japón, por los 25.400. ¿Alguien tiene ■ 
dudas del desarrollo de esos países? 
Obviamente, no. Pero ¿qué sucede 
con Portugal y sus 4.900 dólares? ¿Y 
su tasa de analfabetismo del 15 por | 
ciento? La de Chile es del 7 por cien- | 
to. ¿Y Arabia Saudita y su per cápita 
de 7.800 dólares y un analfabetismo i 
del 38 por ciento? La pregunta insis- j 
tente y crucial: ¿qué es desarrollo? | 
Deberán respondernos los precandi
datos presidenciales, si tienen ánimo ; 
y... ganas.
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Pleno del PS: criticando al 
Gobierno, apoyando a Lagos

1 Dos temas centrales: deuda social y la promoción de la candidatura de Lagos.
Con la cuenta política de 

su presidente, el senador Ri
cardo Núñez, se inició ayer 
el IV Pleno Nacional del 
Partido Socialista, en el que 
participan 107 miembros 
del Comité Central y 108 di
rigentes regionales. Entre 
otros aspectos, el encuentro 
servirá para definir las can
didaturas, el programa del 
próximo Congreso General 
y el calendario de la reno
vación de la directiva, ade
más de la forma en que el 
PS promoverá la candida
tura presidencial de Ricardo 
Lagos.

En su intervención —ve
rificada en el salón princi
pal del centro Canelo de 
Nos— Núñez destacó cua
tro temas fundamentales: 
las tareas del próximo Go
bierno, un nuevo pacto de la 
Concertación para las elec
ciones, la nominación de 
Lagos y la modernización 
del partido.

“El futuro de un segundo 
Gobierno de la Concerta
ción se cimentará sobre to
do en la obra lograda por la 
gestión de Patricio Áylwin y 
su equipo”, explicó. Al res

pecto, el senador criticó la 
“demasiada lentitud en la 
toma de decisiones, buro- 
cratismno innecesario en el 
trámite de los proyectos, in
capacidad en los niveles de 
ejecución”. Agregó que mu
chos funcionarios públicos, 
“a veces de nuestro propio 
partido, parecen más dis
puestos a escapar de los 
problemas que a enfrentar
los”.

En consecuencia, pidió al 
Presidente de la República 
que en los anunciados cam
bios de personal en el Go
bierno “se remueva a quie
nes no están cumpliendo. 
Seremos los más duros en 
exigir el reemplazo de los 
propios militantes del par
tido que no han sabido 
cumplir con sus obligacio
nes”. Este acápite arrancó 
una nutrida salva de aplau
sos, la única durante el dis
curso.

También se quejó Núñez 
de la deuda social y de lo 
que no se ha hecho en ma
teria de derechos humanos: 
“La detención de Osvaldo 
Romo ha reabierto el de
bate sobre las violaciones a 
los derechos humanos y la

ley de amnistía. Por desgra
cia, un juzgado militar se ha 
interesado en arrogarse la 
causa (.. ) Esto es una cla
ra demostración de que en 
este país hay muchas y po
derosas fuerzas empeñadas 
en ocultar la verdad y en 
burlar la justicia”.

Al respecto, reiteró el 
pensamiento del partido, en 
orden a hacer lo posible por 
dictar una ley interpretativa 
de la ley de amnistía, a pe
sar de que la colectividad es 
partidaria de derogarla en 
los casos de muerte y se
cuestro con resultado de 
muerte.

Censuró Núñez a la de
recha por oponerse a la de
rogación del sistema bino- 
minal y al término de los se
nadores designados. Tam
bién criticó el sistema bi- 
nominal, “que no represen
ta con justicia a las mayo
rías y minorías”.

Otro tema abordado fue 
el caso Honecker, respecto 
del cual Núñez manifestó su 
absoluto desacuerdo con la 
decisión de sacar al jerarca 
de la embajada.

Sobre la proyección del 
pacto de la Concertación, el

' 7'5 el 
conglomerado “deberá de
dirigente expresó que Ricardo Núñez llamó fervorosamente a promover la can

didatura de Ricardo Lagos.diseñar un nuevo tipo 
convivencia interna, que r 
asegure la participación 
equitativa de sus miembros 
y la alternancia de éstos en 
las principales funciones gu
bernamentales”. A conti
nuación, un sutil dardo a la 
DC: “Por ello hacemos un 
llamado fraterno a la De
mocracia Cristiana a hacer 
más efectiva su vocación 
concertacionista”.

En la primera fila, Ricar
do Lagos escuchaba aten
tamente, sobre todo esto: 
“Queremos decir que te
nemos en Ricardo Lagos al 
líder más esclarecido y pre
parado para conducir el 
país en el próximo periodo. 
(. . .) La prueba de fuego 
para probar la vocación 
concertacionista es lograr 
que la militancia de un par
tido pase por la experiencia 
de apoyar a un dirigente de 
otra fuerza política. Los so
cialistas ya hicimos este ges
to de generosidad en 1989”.

En tomo al mecanismo 
para elegir el abanderado 
concertacionista, Núñez 
precisó que “constituiría 
una señal muy negativa que 
un partido adoptara un me
canismo de designación que 
rigidice las posibilidades de 
acuerdo o que pretenda so
meter al resto a hechos con
sumados”.

No estuvo ausente la con
tingencia electoral interna. 
Núñez subrayó la necesidad 
de lograr la unidad de las 
distintas tendencias, lo que 
podría ser interpretado co- 
mo la posibilidad de una lis- í 
ta única.

El ingreso del partido a la 
Internacional Socialista vol
vió al tapete con las pala- I 
bras de Núñez, quien se I 
mostró partidario del pro- I 
ceso. 1
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Lo planteó Ricardo Núñez al inaugurar el IV Pleno Nacional
Santo domingo F

LA EPOCA

PS pide a DC “vocación concertacionista”
HUGO CORDOVA 

_n “fraternal” llamado a 
I la Democracia Cristiana 

'- I a “hacer más efectiva su 
vocación concertacionis

ta” , y a concordar un mecanismo 
para la elección del candidato úni
co de la Concertación, hizo ayer 
el presidente del Partido Socialis
ta, Ricardo Núñez, en el informe- 
político con el cual inauguró el IV 
Pleno Nacional de su colectividad 
en El Canelo de Nos, de San Ber
nardo.

La intervención de Núñez será 
la base de la discusión política que 
los más de 170 miembros del Ple
no realizarán en las cuatro comi
siones de trabajo y en las plena- 
rias.

Como ya se ha hecho tradi
cional en los diversos encuentros 
del PS, la inauguración del IV 
Pleno Nacional se inició con el 
discurso de su presidente y sin la 
entonación del himno partidario, 
la Internacional Socialista.

Sin altos ni bajos, el presidente 
de los socialistas dio lectura a un 
informe de 15 carillas, cuya lectu
ra sólo fue interrumpida por los 
aplausos cuando habló de la nece
sidad de realizar cambios en 
aquellos cargos de gobierno en los 
cuales los funcionarios -incluidos 
los socialistas- no hayan desempe
ñado en forma correcta sus fun
ciones.

No ocurrió lo mismo cuando se 
refirió a la precandidatura presi
dencial del ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, presente en 
el acto de inauguración.

Los concurrentes al Pleno aplaudieron la intervención de
Ricardo Núñez, pidiendo remover a los funcionarios de 

gobierno -incluidos los socialistas- que no han desempeñado 
bien sus labores. En su discurso, reitero el llamado a la DC a 
buscar un mecanismo para designar al candidato único de la 
Concertación.

Ricardo Núñez al dar lectura de su informe pe

Trabajar por Lagos ,

A modo de introducción de los 
temas que deberán analizar los , 
concurrentes al IV Pleno, Ricardo • 
Núñez recordólos difíciles proce
sos que debió enfrentar el PS des
de su unidad, en diciembre de 
1989, y destacó los resultados mu
nicipales obtenidos por la colecti
vidad, que “reflejan que muchos 
chilenos tienen puestas las espe
ranzas en nosotros".

Respecto de la precandidatura 
de Ricardo Lagos, el timonel so
cialista dijo que ella ha fortalecido 
las relaciones con el PPD y "no 
ha traumatizado las relaciones al 
interior de la Concertación’ . 
Agregó que ella ha adquirido tal 
legitimidad, que ni siquiera es 
cuestionada por los sectores más 
conservadores del país.

El tema Lagos fue abordado en 
dos oportunidades más en la in
tervención de Núñez. En la pri
mera, y luego de reafirmar la vo
luntad del PS de proyectar la 
Concertación y de presentar un 
candidato único de la multiparti- 
daria, dijo que Lagos es el “líder 
más esclarecido y preparado para 
conducir al pais en el próximo pe
ríodo”, y demandó el apoyo de la 
DC en caso de que el actual secre
tario de Estado sea electo abande
rado de la coalición.

En la segunda, lo hizo para 
convocar a los militantes del PS a

“El candidato 
presidencial de la 

Concertación no se 
resolverá al interior 

de ningún partido 
sino que tendrá que 

ser el fruto del 
ejercicio 

democrático”, dijo 
Núñez.

El precandidato Ricardo Lagos, Ernesto Edwards y Aníbal Palma, dialogando previo inicio 

del Pleno (derecha). ___________________

Lagos: “No hay apuro”
El precandidato 

presidencial de los PS y PPD, 
Ricardo Lagos, dijo que no 
existe apuro para determinar 
quién será el abanderado 
único de la Concertación para 
1993.

Al mismo tiempo, señalo 
que sería “conveniente” 
abordar conjuntamente el 
programa común de gobierno 
y el mecanismo para designar 
al abanderado único, aunque 
dijo no tener ninguna opinión 
formada sobre el tema.

Respecto del momento de 
designar al abanderado de la 
coalición, recordó que a 
mediados de agosto del 88 
estaban en la campaña del 
No y no se planteaban esos 
temas. “Ahora es lo mismo".

Ricardo Lagos insistió en la 
necesidad de trabajar en las 
tareas del gobierno y no 
adelantar el tema 
presidencial, por lo menos 
hasta el ajuste ministerial.

Por otra parte, el ministro 
de Educación dijo que no

trabajar con voluntad y energía 
en la precandidatura durante los 
próximos meses.

Lo anterior pasa también por 
afianzar las relaciones con el 
PPD, partido con el cual -según 
señaló- están unidos en un futuro 
común. “De unos y otros depen
derá que hagamos del 18 por cien
to obtenido en las elecciones el pi
so a través del cual aumentar la 
adhesión ciudadana al proyecto 
que en conjunto encarnamos , 
indicó.

En cuanto a la Concertación, 
Núñez afirmó que su consolida
ción pasa no sólo por dar ‘ ‘un ca
rácter progresista” al nuevo 
programa, sino también por dise
ñar un nuevo tipo de convivencia 
interna, “que asegure la partici
pación equitativa de sus 
miembros y la alternancia de éstos 
en el ejercicio de las principales 
funciones públicas”.

En términos concretos, ello de
be traducirse en un nuevo Pacto 
Fundacional de la Concertación, 
que requiere de la disposición de 
todos sus miembros. Por lo mis
mo, llamó “fraternalmente” a la 
DC a hacer más efectiva su voca
ción concertacionista y a concor
dar un mecanismo para elegir al 
candidato único.

-En este sentido, constituiría 
una señal muy negativa que un 
partido adoptara un mecanismo 
de designación de su precandidato 
que termine por rigidizar las posi
bilidades de acuerdos entre los 
miembros de la Concertación o 
que pretenda someter al resto a 
los hechos consumados-, afirmo, 
en un mensaje dirigido a la DC.

Ahondó en el tema precisando 
que “el candidato presidencial de 
la Concertación no se resolverá al 
interior de ningún partido, sino 
que tendrá que ser el fruto del 
ejercicio democrático y del con
senso del conjunto de „los 
miembros de la Concertación .

Remoción de funcionarios

está definida su militancia 
partidaria y agregó que “creo 
sin embargo, que a mediano 
plazo ambas fuerzas políticas . 
van a converger en una 
sola”.

“Ahora lo que hay es un 
pacto claro entre ambos, que 
va más allá de la 
precandidatura. Hay un 
proyecto común y eso es lo 
que está planteado. Lo que 
ocurre es que las definiciones 
políticas concretas -fusión- 
toman su tiempo", añadió.

Otro de los puntos analizados 
por Núñez en su informe tuvo re
lación con las tareas del gobierno 
en el próximo periodo. Aquí des
tacó la necesidad de avanzar en el 
desarrollo de planes sociales y la 
profundización de la democracia 
a través del impulso de las refor
mas constitucionales pendientes.

El dirigente señaló que el tema 
social pasa también por una mo
dernización de la gestión del Esta
do y criticó la lentitud en la toma 
de decisiones, la burocracia y la 
incapacidad en los niveles de eje
cución.

En este punto, Núñez dijo que 
en los cambios de gobierno que se 
avecinan debe removerse a 
quienes “no están cumpliendo 
correctamente con sus funciones 
de aobiernb", incluidos los mili
tantes socialistas.

Por la tarde, los miembros del 
Pleno tomaron conocimiento del 
informe electoral de Jaime Pérez 
de Arce, para posteriormente 
abocarse al trabajo de comi
siones.
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Al designar candidato en la Concertación

PS pidió pasar “prueba de fuego”
Llamado a la DC se produjo durante la inauguración del Pleno socialista

CLAUDIA ALAMO / Santiago 

Con la presencia del 
líder natural del Par
tido Socialista y pre
candidato presiden
cial por ese sector 
político, Ricardo 

Lagos, se inauguró ayer el 
IV Pleno socialista. En el en
cuentro, el presidente de ese 
partido, Ricardo Núñez fue 
enfático al señalar que “la 
prueba de fuego” para probar 
la vocación concertacionista 
es lograr que la militancia de 
un partido pase por la expe
riencia de apoyar a un diri
gente otra fuerza política. 
“Los socialistas ya hicimos 
este gesto de generosidad en 
1989”.

En esa línea, Núñez indi
có que la Concertación debe 
sellar “un nuevo pacto fun
dacional” que permita resol
ver, en un sentido progresis
ta, la construcción de un 
nuevo programa de gobierno, 
así como también diseñar un 
nuevo tipo de convivencia 
intema que asegure la parti
cipación equitativa entre sus 
miembros y la alternancia de 
éstos en el ejercicio de las 
principales funciones guber
namentales.

Luego de dos horas de 
retraso, el presidente entregó 
su informe el Pleno y dejó 
sentadas las bases para iniciar 
la reflexión partidaria que 
culminará mañana. Planteó 
cuatro temas ejes para en
marcar el debate político del 
Pleno, ellos son: las tareas del 
gobierno de la Concertación 
en el próximo período; las 
características y contenidos 
de un nuevo pacto de la 
Concertación para ‘93; la 
candidatura de Ricardo Lagos 
y el desafío de los socialistas 
para lograr su nominación 
como candidato único de la 
Concertación y la tarea de 
“fortalecer y modernizar el 
PS y de llevar adelante la 
elección de la nueva dirección 
del partido y la realización de 
su próximo Congreso”.

Ante la presencia del pro
pio Lagos, el presidente del 
PS afirmó que tal candidatura 
“no ha traumatizado” las re
laciones al interior de la 
Concertación.“Es más -dijo
la precandidatura de Lagos 
ha adquirido, durante el últi
mo período, tal legitimidad 
que ni siquiera los sectores 
más conservadores de la so
ciedad son capaces de levan
tar sombras de temor ni des
calificaciones en relación a 
esta legítima aspiración a la

que tenemos derecho los so
cialistas”.

Para ello, subrayó que en 
uno de los hechos políticos 
que se manifiesta con mayor 
vigor, a su juicio, es la postu
lación de Lagos para que, en 
el seno de la coalición, "SU 

nombre sea considerado 
como el representante de 
lodos los que la constituyen,

Lagos:
C AI Santiago

El ministrode Educación 
y precandidato presidencial 
del bloque del PS-PPD, Ri
cardo Lagos, quien asistió - 
dijo- en su calidad de miem
bro del Comité central al 
Pleno del PS afirmó que “que 
somos un perfil propio dentro 
de la Concertación y este 
perfil nos coloca como la se
gunda fuerza en coalición. 
Creo que eso es lo determi
nante”. Reiteró que no hay 
apuro para definir la candi
datura presidencial en el seno 
de la coalición.

Lagos, a diferencia del 
presidente déla DC, Eduardo 
Frei, se mostró partidario de 
abordar desde ya todos los 
temas relativos al próximo 
período como todo lo relacio
nado con el programa de go
bierno y la naturaleza de la 
Concertación, “en donde las 
relaciones entre los partidos 
van a ser un tanto distintas de 
lo que han sido hasta ahora”. 

en el entendido de que esta 
coalición no es propiedad de 
ningún partido, sino de todos 
los que contribuimos a su 
conformación”.

En la óptica de Núñez, el 
impulso del próximo gobier
no debe producirse en dos 
planos: la solución al tema de 
la deuda social y la profun- 
dizacióñ de la democracia y

“Somos la segunda fuerza”
Lagos reiteró que no hay 

apuro para definir la candi
datura presidencial en la 
Concertación. “Cada grupo 
político tiene sus propias de
finiciones. la Democracia 
Cristiana está en un proceso 
interno, entiendo que los ra
dicales van a hacer su proce
so y nuestro mundo lo ha re
suelto antes. Hay tiempo to
davía”.

Añadió que “es conve
niente que trabajemos por las 
cosas que hay que trabajar 
ahora. Me parece excesivo 
estar dos años discutiendo 
quién va a suceder a un go- 
biemoqueesdecuatroaños”. I

En el marco de las reía- g 
ciones entre el PS y el PPD, el á 
líder natural de ambas colec
tividades insistió en que en el 
medianoplazo ambas fuerzas 
“van a converger en una sola. 
Lo que sucede es que las de
finiciones políticas toman su 
tiempo. Pero, llegado el mo
mento, esto va a suceder. Que 
no haya la menor de duda de 

es, dijo “en estas dos grandes 
coordenadas donde debe cen
trarse nuestra acción en el año 
y medio que resta del actual 
gobierno”.

Por otra parte, indicó que 
tras dos años de gobierno se 
observa que se requiere una 
actitud distinta por parle de 
muchos funcionarios públi
cos. “Ya deberíamos saber 

Ricardo 
Lagos en El 
Canelo de 
Nos, asistió 
al pleno 
socialista

que esto encama una volun
tad común y que somos un 
perfil propio dentro de la 
Concertación. Este perfil nos 
coloca como la segunda 
fuerza en coalición, y creo 
que eso es lo determinante”.

El ministro se refirió a su

El presidente 
del partido 
socialista, 
Ricardo 
Núñez, junto a 
uno de los 
delegados al 
pleno, en un 
alto de las 
sesiones en El 
Canelo de 
Nos.

quién sirve y quién no y hacer 
los cambios pertinentes para 
restablecer la confianza de 
muchos que sienten que la 
Concertación no se preocupa 
de sus problemas”.

Explicó, para ello, que el 
PS le ha manifestado al Presi - 
dente Aylwin que los ajustes 
que se han anunciado para los 
próximos meses en el gobier- 

retiro del gabinete con las si
guientes palabras: “Fíjese 
usted que don Patricio Aylwin 
estuvo listo (como candidato) 
el 16 de julio y lo más bien 
que hizo una gran campaña y 
fue Presidente de Chile. No 
hay apuro”. 

no tomen en cuenta tales 
críticas y se remueva a quie
nes no están cumpliendo.

Aclaró que “con esto no 
queremos decir que iremos 
a priori a pedir las cabezas 
de otros sin examinar nues
tras propias debilidades. 
Seremos los más duros en 
exigir el reemplazo de los 
propios mi litantes del PS que 
no han sabido cumplir con 
sus obligaciones con el país 
y el gobierno”.

En el marco de laspróxi- 
mas elecciones internas, 
Núñez señaló que el desa
rrollo futuro del partido debe 
impulsarse en cuatro gran
des direcciones: “llevar 
adelante un vigoroso pro
ceso de institucionalización 
del PS; avanzar en el pro
ceso de apertura del partido 
a la sociedad; proseguir el 
proceso de democratización 
y participación partidaria 
por la vía de ir traspasando 
decisiones a las comunas y 
regiones y, en último lugar, 
modernizar los métodos de 
gestión, comunicación y 
administración interna”.

INTERNA
En el centro El Canelo 

de Nos desfi laron ministros, 
pocos parlamentarios y un 
gran número de dirigentes 
regionales y comunales. Si 
bien, muchos socialistas 
señalaron que el “pito ofi
cial” de las candidaturas 
será en los próximos quin
ce días, la tendencia lide
rada por Camilo Escalona 
ya se lanzó a tierra derecha, 
lo que -a interpretación de 
algunos socialistas- de
muestra que está desecha
da la propuesta de integra
ción formulada por Jorge 
Arrale. Excepto Clodomi
ro Almeyda quien hizo pú
blica su postulación la se
mana pasada, nada se sabe 
aún de la opción que levan
tará el sector de Núñez.

Por su parte, la propues
ta de Escalona apunta, se
gún explicó, al estableci
miento de “una nueva so
ciedad en el país” que sea 
integradora, popular y con 
sentido de nación.

Se trata de una nueva 
democracia en que el pue
blo ejerce no sólo su capa
cidad de autodeterminación 
política, sino que avanza y 
extiende el contenido de la 
democracia hacia la reali
zación de un proceso con
secutivo de reapropiación 
del producto social”, dijo.
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"ES PREMATURO", DIJO: "

R. Lagos Insiste en No 
Adelantar Candidatura 
• Coincidió con lo planteado con la DC de que hav 

que discutir en conjunto el programa de gobierno 
con el mecanismo de elección del candidato.

abórdarSest<»’temas”.rá m°ment° de

CONVERGENCIA PS-PPD
Ricardo Lagos insistió en que creía 

que en el mediano plazo el Partido Soda 
v»ray«e Partido por la Democracia con
vergerán en una sólo fuerza política 

iQQo°rd<5 2Ue la Falange Nacional, 
cía/C^sban,1,artldo.Conservador y So- 

tc‘aJ St nS’ convlvleron en la polí- 
1957 20 añndarant^2? años- “Y el año 
1907, ¿0 anos después de esta conviven- 
p Partía rnn u" Pr°yecto común que es el Partido Demócrata Cristiano”.
_ _ Agregó que ahora lo que hay es un el Partid'k0 entrt¡ el Partido Socialista y 

P°r Ia Democracia que va más allá de su definición respecto de 
una candidatura presidencial. “Hay un 
proyecto común y eso es lo que en este 
instante está planteado. Lo que ocurre 
tu ‘tiemno dnJIC10neS Poicas toman 

a p ’ pero no me cabe ninguna duda de que van a converger”

Ricardo Lagos, actual Ministro de 
Educación, reiteró la inconveniencia 
de adelantar la designación de un can
didato presidencial de la Concertación. 
el pq vg2?’ppnn ha Sido desi&nado por 

? ^PD Somo Precandidato pre
sidencial, afirmó que no había apuro al 
respecto y recordó con énfasis que las 
elecciones presidenciales son en di- 
ciembre de 1993 “y estamos a mediados 

, agosto de 1992. A mediados de 1988 
estábamos todavía en la campaña del 
™ y no nos planteábamos estos temas 
y creo que ahora es lo mismo”.

Lagos formuló estas declaraciones 
al concumr al pleno del comité central 
del Partido Socialista, ocasión en que es
timó que había que plantearse cómo el 
PS colaborará con. las tareas que hay 
hacia adelante. Primero el apoyo al Go
bierno del Presidente Aylwin; segundo, 
lnJ’aOjMCÍÓn-de la Concertación más 
allá del 93 y como se establece una Con
certación para un largo periodo de tiem
po, en donde las relaciones entre los 
partidos van a ser un tanto distintas a lo 
que han sido hasta ahora”.
, Respecto del mecanismo para elegir 

al candidato de la Concertación, dijo que 
no tema sobre el tema ninguna opinión 
formada. Recordó que el PS y el PPD en
viaron una nota a los partidos de la Con
certación sugiriéndoles que se designe 
una comisión “y entiendo que se está a la 
espera de una respuesta de parte de ellos 
en este sentido .

Ricardo Lagos coincidió en que era 
conveniente abordar en la Concerta
ción en forma conjunta todos los temas 
prioritarios es decir, el programa: la 
naturaleza de la coalición; y cómo se 
hace un gobierno de coalición bajo un 
régimen presidencial, “esos son los te
mas más sustantivos”.

Reiteró que es conveniente traba
jar en estos momentos por el actual go
bierno. “En un gobierno que tiene una 
duración de cuatro años y estar duran
te ano y medio o dos años discutiendo 
quién lo va a suceder me parece exce
sivo; lo ideal es que los gobiernos ha
gan lo que tienen que hacer y en ese 
sentido yo he dicho que por ahora lo 
que yo estoy haciendo es trabajar como 
Ministro de Educación. Si hay un ajus-



EL MERCURIO
DE SANTIAGO

AGENCIA DE RECORTES
PRENSA - COR

'4pto Domingo N. 2201 - Fono 6968310 Sántiaqo

15 AM W
EL ME-ftÁ^UíVlO ---  Jdüdüu xo s*C x'.tjOü.

Como Candidato Presidencial: 

P. Socialista 
No Apoyaría a 
Candidato DC
• Ricardo Núñez, presi

dente del partido, al 
inaugurar el IV Pleno 
Nacional del Comité 
Central, reafirmó la vo
luntad de la colectividad 
de erigir a Ricardo La
gos como el candidato 
de la Concertación.
El Partido Socialista afirmó que ya 

hizo el máximo gesto de generosidad 
política en 1989, al apoyar a un dirigen
te democratacristiano a la Presidencia 
de la República, y dio a entender que 
no lo haría por segunda vez.

Al mismo tiempo, la colectividad 
reafirmó la voluntad de tener un solo 
candidato, un solo programa y una sola 
lista parlamentaria, “pero con la mis
ma fuerza queremos decir que tenemos 
en Ricardo Lagos al líder más esclare
cido y preparado para conducir el país 
en el próximo periodo”, afirmó el pre
sidente del PS, senador Ricardo Núñez, 
al inaugurar el Cuarto Pleno Nacional 
del Comité Central de la colectividad, 
en el centro El Canelo de Nos.

“Hacemos un llamado fraterno a la 
Democracia Cristiana a hacer más efec
tiva su vocación concertacionista, y a 
concordar con nosotros y con el resto 
de los partidos de la Concertación un 
procedimiento de designación del pró
ximo candidato presidencial”, dijo Nú
ñez en su discurso.

Aseguró en su intervención que el 
mecanismo de designación del candi
dato presidencial en la Concertación 
debe generar condiciones de igualdad 
para los precandidatos que existen al 
interior del conglomerado.

“En este sentido, agregó, constitui
ría una señal muy negativa que un par
tido adoptara un mecanismo de desig
nación de su precandidato presidencial 
que termine por rigidizar las posibili
dades de acuerdos entre los miembros 
de la Concertación o que pretenda so
meter a) resto a hechos consumados. El 
candidato presidencial no se resolverá 
al interior de ningún partido sino que 
tendrá que ser el fruto del ejercicio de
mocrático y del consenso del conjunto 
de los miembros de la Concertación”.

Al inaugurar el IV Pleno del Partido Socialista, el presidente de la colectividad, 
senador Ricardo Núñez, señaló que los socialistas no están dispuestos a apoyar 
nuevamente a un democratacristiano como candidato presidencial de la Concer- 

tr-ión para los comicios de 1993.
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GESTO DE GENEROSIDAD
“Si ayer los socialistas, en aras de 

la unidad y los equilibrios que involu
craba el proceso de transición, estuvi
mos dispuestos a apoyar a un militante 
de la Democracia Cristiana, pensamos 
que para este nuevo período, que de
berá estar marcado por mayores cam
bios e innovaciones, se requiere un li
derazgo moderno y emprendedor como 
el que ofrece el compañero Ricardo La
gos”, indicó Ricardo Núñez en la parte 
medular de su discurso.

Respecto de lo mismo señaló que la 
“prueba de fuego para probar la vocación 
concertacionista es lograr que la militan
cia de un partido pase por la experiencia 
de apoyar a un dirigente de otra fuerza 
política. Los socialistas ya hicimos este 
gesto de generosidad en 1989”.

Respecto de la candidatura de Ri
cardo Lagos, el dirigente político dijo 
que en el momento oportuno, sin apre
suramientos, el actual Ministro de Edu
cación hará abandono de sus funciones 
para iniciar formalmente su campaña.

Explicó que para estos efectos se 
ha constituido un comité político en el 
cual están participando miembros de la 
dirección del PS y del PPD y cuya fun
ción fundamental será coordinar los es
fuerzos de ambos partidos a fin de en
frentar armónicamente esta empresa 
política.

TAREAS DEL PS
El presidente del PS recordó que 

el pleno nacional del comité central, 
que comenzó ayer y se clausura maña
na, tendrá la responsabilidad de con
vocar a las próximas elecciones inter
nas y al Congreso partidario y delineó 
las tareas que la colectividad deberá 
enfrentar próximamente.

Entre ellas mencionó vigorizar el 
proceso de institucionalización del par
tido, refiriéndose a las distintas ten
dencias que se manifiestan entre los so
cialistas. “Es necesario, dijo Núñez, re
gular la actividad tendencial. encauzar
la de manera tal que el pluralismo par
tidario sea una fuente de riqueza, y no 
un factor paralizante, que nos impida 
entregar un mensaje coherente a la so
ciedad”.

También mencionó la necesidad de 
que el PS se abra a la sociedad, “com
prometido con las inquietudes y pro
blemas reales de la gente”.

PS y PPD Negocian 
Cambios al Protocolo

El vicepresidente del Partido por la Democracia, PPD. dipu
tado Jorge Molina, explicó que su colectividad inició conversacio
nes con el Partido Socialista para equilibrar la aplicación del pro-

suser*t0 en la Concertación para elegir los alcaldes, porque 
el PS quedaría con muchos más alcaldes que el PPD.

“Tenemos que perfeccionar el protocolo municipal en relación 
a las dos fuerzas. Es un punto que hemos estado discutiendo por
que la proporción entre el PS y el PPD no está siendo ajustada al 
acuerdo, sino que está resultando un posible desbalance entre la 
representación socialista y la del PPD, con más alcaldes socialistas 
que del PPD .

Para solucionar esta situación, según indicó el parlamentario 
debe ajustarse gl protocolo en los que se refiere al PS y al PPD’ 
buscando igualar las representaciones.

Para tales efectos ya se han realizado tres reuniones entre los 
expertos de cada una de las colectividades y, según enfatizó Moli
na, se ha puesto en primer lugar el entendimiento entre ambos partidos.

Jorge Molina, junto con el vicepresidente del Partido Socialis
ta, Jorge Arrate, fueron designados para reunirse con los distintos 
partidos de la Concertación con el objeto de hacer ver la conve
niencia de definir un mecanismo conjunto para la designación del 
candidato presidencial.

“Estamos en una ronda de conversaciones con los partidos de la 
Concertación para buscar la manera de activar un mecanismo, que 
sea aceptado por todos, y que a través de criterios consensúales, se va
ya caminando a solucionar el tema de la elección del candidato”.

Aclaró que en este tema no existe un plazo definido fuera del 
que establece la misma Constitución para presentar las candida
turas.

Molina y Arrate están discutiendo con las directivas de los 
partidos de la Concertación la forma de elaborar un programa co
mún, la lista parlamentaria común y el mecanismo de designación 
del candidato. ,

Puso énfasis en el interés de sus partidos porque se fortalezca 
la elaboración de un programa común, y para estos efectos se pre- I 
sentarán documentos con acercamientos temáticos.

Jorge Molina destacó que desde que se produjo el término de | 
la doble militancia PS-PPD, se advierte un cambio en el nivel de 1 
las relaciones. "Son mucho más transparentes, más fluidas, esta- j 
mos con un espíritu de cooperación muy sólido y hemos ido supe- I 
rando los problemas”, dijo. 1
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PC Perdería Concejal Viñamarino en Favor del PPD
na VALPARAISO (Hernán Cisternas Arellano).—La Democracia Cristi» 
na aPeló ayer ante el Tribunal Electoral Regional al estimTr oue la resolm 
ción del mismo, frente a una presentación de la colectividad ñor los resol 
‘ad°s de as eleccl°nes municipales en la comuna de Viña del Mar cauía 
aMra 'afi t k° comPletar ni rectificar el escrutinio objetado La determina
ción del tnbunal haría disminuir a dos el número de los concejales electos 
por la Democracia Cristiana, al perderse Jorge Dadhal qu£n fimirlbaco 
mo ganador, para dar paso a Antonio Oneto, del PPD La apelación es nafro 
donsaprofPe^onafes°gadO J°Sé Mak'Uf’ presidente comunal de la DC, y otros

______ Ex Radicales Adhieren a Ricardo Lagos “ !
acusación formal de mala dirección del Partido Radical ñor una

como precandidato presidencial. y SU apoyo a Rleardo Lagos, 
Dejaron constancia de que el ideal de combinación político parlamen- 

cfón, el ye?MM°aS eStaba contenido en la unió" d* la Concerta-
gente deyDTpartamemoedeeprofesdiondatesrdelSpa^ido RadR^™311'^ eX dÍr¡- 

PR y lo^in&'gran’a^nivel directivo6 K^zmanic^Enriqu^Oliva^Soí^de'ovan- 
do, ex presidente de la organización de pobladores: Teresa Insunza Pare
des, ex vicepresidenta de la comuna Independencia del PR v Jaime Navnm 
Levi, ex presidente de la comuna de Macul del PR ’ Nayum
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Santo Dominon n

Sebastián Pinera.
Eduardo Frei.Ricardo Lagos.

Francisco J. Erra- 
zuriz.

Andrés Zaldívar. Eduardo Gutierrez.

Evelyn Matthei. Mario Palestre.

Gladys Marín. Gabriel Valdés.

Hernán Büchi.

' Tre^stó hoy Va® poX^chírX 

lista puede aumentar. son vastamente 
Algunos de estos no" «tra(Jición 

conocidos por su d ,P er de líderes de 
parlamentaria o su ca son caras nue- 
corrientes de °P^' anida el deseo de alean- 
vas, pero en todos anida el «s real¡.

í un Chile mejor. „¡ntpt¡ca presentación de 
cada'uncTde’ellos^escohtando que no todos 

llegarán ala final.
RICARDO LAGOS

a”’i"r^PEsV«?™cS='S;

%•’ ’F,a”“
ca Lagos. , 2 de marzo de 1938.Nació en Santiago ei a u se Wu(ó de ( 
Estudio en el Instrttito Nac docto.
3S X EcorS" «-•»*

tiene religión.
EDUARDO FREI

El senador por Santiago Ed^do^rei 
Ruiz-Tagle precandidato^

con Marta 
Democracia Crl®?anb¡ag. Magdalena, Fran- 
Larraechea, cuat • ¡na Nac¡ó en Santia- 
cisca, Verónica y Estudió en el liceo
go el 24 de junio de universidad de
Luis Campmo y luf9°„ , 'eniero civil.
Chile, donde se titulo de ^g Es cató|ic0

No hizo el Servicio M rtenece a nm- 
Juega golf, tenis y futboi. p^ por su tra.
gún club deportivo, de esos nom-
bajo meticuloso y racional. en
br¿s que no deja detalles pen^ g 
trabajo, y asi lo d presidencia de la 
año pasado postulo a 1 P hizo en esa

Magallanes.
SEBASTIAN PINERA

El senador Sebastián P^ñera^ de ^Renova
ción Nacional, nació en Sa %enen Cua-

Verbo Divino y Ciencias te e se t|tulo 
Universidad Ca?ol'ca d® £a posteriormente 
como ingenio comercia^
obtuvo el Master de te g Unidos. Es 
sidad de Harvard geivicio Militar por estar 
S^üendo funciones diplomáticas

Was els" • - - 01
¡. 1 J

de tipo náutico, "
etlkgo cTburg-Su club favorito es la Uní- r 

VeLadcadraCc^ísCt^a de Pinera es su perseve- । 
rancia y espíritu de empresa.

FRANCISCO J. ERRAZURIZ

I Frrázuriz es uno de los 
Francisco J- Erraz controvertidos 

empresarios políticos ma . so|o
desde hace dos anos c Pa Magistra. 

. como '"dependiente a ia creación
’ tura de Nhcc donie no milita, pero que - del partido UCC, donoe de negocia. 

estos momentos dirige a r rtación. Nació 
ciones políticas con la C°"asado con 

^^^^Ovalle^u^^.^- y ^ara

Macarena. Estudio as » taG r ,

GLADYS MARIN

La precandidato del Partido Comunista, 
Gladys Marín, nació en Curept 16. 5 y
de 1939. Estudio en e Lrceo^ ,nge. 
en la Escuela No detenido desa-
niero .dp^^^con quien tuvo dos hijos, 
parecido en 1973, q religión y en la 
Alvaro y R°drl9°- a Jporte. Sin embargo,

za”, como la 
carbonada y 
las papas con 
mote. En la < 
clandestinidad I

comunismo desde su juventud.

GABRIEL VALDES

Senador de la DCVa¡d¿vd¿ julio de 
Valdés nació en Santi g Soublette y tie-

en el
Escuela de Derecho de la Unrversio 
CParIse|nSicioeMilitar pasó a la reserva 

dePO^^m^ 
y se declara colocolino^oe Canta junto

SW*
ANDRES ZALDIVAR

El senador de la DO por Sde 
"‘"¿‘S' æÆK”

Claudia, Patricia y Pau a. Ercilla y
Estudió en el lna'dut° ^universidad de

Escuela de Derecho de U a
^os^e^or SU * 

^STesq^de nieve y acuático. Le

1 ns mejores cortos de lo 
izouierdo y lo derecha ya eeán lanzadas sobre la mesa 
de la carrera presidencial.

írZorbaP°eí GrS U ejecuta con un vaso 

de whisky en la cabeza.
HERNAN BÜCHI

Hernán Büchi, cand,dat ̂ ^ode Hacien- 
centroderecha el 89> y 1949. Es ingenia
da, nació el 6 de mppz?1d¡VgrS¡dad de Chile. 
r0 civil titulado en la Universioa
Tiene estudios de P?^^^%ue acre- 
dad de Columbta, Estad u ( me¡or 
edor al Premio Manuel Aguiie 
egresado de¡su p o moc gStudios de 
Nacional, donde rea c¡ les cargos 
enseñanza media. bu p ^979, asesor 
públicos han sido^ entre royg 1980 sub. 
del ministro de Econom , y 3 sub. 
secretario de Economía, 1- V 1984, ministro i 
secretario de Salud. 1983 Y 198.. .
director de Od", 19st¡tYc|ones Financie- 
^^985 a 41? ministro de Hacienda.

EDUARDO GUTIERREZ

Precandidato del MIDA Eduardo Gutiérrez 
es d'ngenteidel M—P"ndidatos 
ta. Es uno de los mas jove Hcasad0, con 
presidenciales con 41 a ¿landestinidad 
dos hl>as’-y qbai0 el°égimen militar en acti- 
v'a labor pohtica kl servicio del Partido Soc.a- 

^Sdstalamús^^—Se| 

posgrado ^medicina homeopática, que 

desea practicar intensamente.

EVELYN MATTHEI

Dipviada.po, •
i hace dos anos y h y p s ve|QZ de ja 
i cial, en la ,carrenra ? Sna Evelyn Matthei

historia parlamentaria g’1953. Es casa-1 
nació el 11 de noviembre fde meaux y 
da con el ec"" 9tiene ocho meses 
tienen tres hijos.Realizó sus 
de edad y se llama An Alemán |
estudios secundar<S|ts licenciada en Cien- | 

dcaasSaEconó°micas - Ia Pontificia Universidad 

Católica de Chile.
MARIO PALESTRO

El diputado Mano Palestra^ d®na°o|anos 

casado, con cinco J . cuatr0 veces dipu- 
y un sobrino noruego, decjara “socialista U por san M-guel. Se d^c 
de una vida y actual gug crjbcas a la 
separado del Part'd° £ d »cúpu|a extran-
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Dijo que era muy prematuro.- > <

Lagos reiteró rechazo 
a adelantar candidaturas

sentido yo he dicho que por ahora lo 
que yo estoy haciendo es trabajar co
mo Ministro de Educación. Si hay un 
ajuste ministerial, ese será el momen
to de abordar estos temas”.

CONVERGENCIA PS-PPD
Ricardo Lagos insistió en que creía 

que en el mediano plazo el Partido So
cialista y el Partido por la Democracia 
convergerán en una sola fuerza política.

Recordó que la Falange Nacional, 
en 1938 y el Partido Conservador y So
cial Cristiano, convivieron en la políti
ca chilena durante 20 años. "Y el ano

■Coincidió con la DC en que hay que discutir en conjunto el programa de 
gobierno con el mecanismo de elección.
Ricardo Lagos, actual Ministro de 5 

Educación, reiteró la inconveniencia < 
de adelantar la designación de un can- 1 
didato presidencial de la Concerta- ■ 
ción.

Lagos, quien ha sido designado por 
el PS y el PPD como precandidato 
presidencial, afirmó que no había apu
ro al respecto y recordó con énfasis 
que las elecciones presidenciales son 
en diciembre de 1993 "y estamos a 
mediados de agosto de 1992. A media
dos de 1988 estábamos todavía en la 
campaña del No y no nos planteába
mos estos temas y creo que ahora es lo 
mismo”.

Lagos formuló estas declaraciones 
al concurrir al pleno del comité cen
tral del Partido Socialista, ocasión en 
que estimó que había que plantearse 
cómo el PS "colaborará con las tareas 
que hay hacia adelante. Primero el 
apoyo al Gobierno del Presidente Ayl- 
win; segundo, la proyección de la Con
certación más allá del 93 y cómo se es
tablece una Concertación para un lar
go periodo de tiempo, en donde las re
laciones entre los- partidos van a ser 
un tanto distintas a lo que han sido 
hasta ahora”.

Respecto del mecanismo para ele
gir al candidato de la Concertación, di
jo que no tenía sobre el tema ninguna 
opinión formada. Recordó que el PS y 
el PPD enviaron una nota a los parti
dos de la Concertación sugiriéndoles 
que se designe una comisión "y en
tiendo que se está a la espera de una 
respuesta de parte de ellos en este 
sentido”.

Ricardo Lagos coincidió en que era 
conveniente abordar en la Concerta
ción en forma conjunta todos los te
mas prioritarios, es decir, el progra
ma- la naturaleza de la coalición; y có
mo se hace un gobierno de coalición 
bajo un régimen presidencial, "esos 
son los temas más sustantivos”.

Reiteró que es conveniente trabajar 
en estos momentos por el actual go
bierno. "En un gobierno que tiene una 
duración de cuatro años y estar duran- 
te año y medio o dos años discutiendo 
quién lo va a suceder me parece exce
sivo; lo ideal es que los gobiernos ha- 

1 K^n lo que tienen que hacer y en ese_

1957, 20 años después de esta convi
vencia, tuvieron un proyecto común 
que es el Partido Demócrata Cristia
no".

Agregó que ahora lo que hay es un 
pacto claro entre el Partido Socialista 
y el Partido por la Democracia que va 
más allá de su definición respecto de 
una candidatura presidencial. "Hay un 
proyecto común y eso es lo que en este 
instante está planteado. Lo que ocurre 
es que las definiciones políticas tomas 
su tiempo, pero no me cabe ninguna 
duda que van a converger”.

15 14
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___ Bíbl'°tecg Nacional

179 aniversario, 'con’motivo"!?emorará su 
bracion se entregarán dio, ° e esta cele'

autoridades. ' ardo Lagos, y otras

15 15
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Empresarios y Educación
X anorte ha r..U»d. C.hM.r.rtdn * .. Produe- ’

La preocupación del empresariado parece aludir al insuti 
cíente énfasis que la propuesta hace en estos valores indispensa
bles para un sistema de empresa. Sistema que, a juzgar por todo 
los indicios mundiales, será aquél en el que habrán de actuar las 
generaciones venideras y que, por tanto, debería merecer un 
más específica y explícita referencia en la propuesta.

Interesante es, a este respecto, la mención que este documen
to hace de la cultura empresarial, que valora la propiedad pri
vada y, particularmente, el capital humano; que tiene un a to 
aprecio por la igualdad de oportunidades y cree en el desarrollo 
de las potencialidades de las personas, promoviendo la más am
plia creatividad y su expresión, la libre iniciativa de los indivi
duos, sin más límite que el bien común y la imaginación de cada 
uno. En ese sentido, la propúesta ministerial omite fomentar 
aquello que es indispensable para crear riqueza y bienestar.

De allí que la confederación recuerde que para establecer lo 
fundamental de la educación media y, particularmente, la for
mación de los técnicos que el país necesita, deben seleccionarse 
los más significativos patrones de comportamiento humano, cien
tífico, económico y tecnológico, a partir de la realidad y las pro
yecciones de las empresas de los diferentes rubros de producción.

No se trata con esto de una vinculación meramente utihtario- 
ocupacional entre estudiantado y empresa, sino del fomento de 
los valores y conductas que permiten a esta ultima impulsar el 
desenvolvimiento de todo el cuerpo social.

Cabe desear que este aporte, así como otros que han ido sien
do entregados en los meses recientes, encuentre cabal reflejo en 
la versión definitiva de la propuesta educacional.

Un valioso aporte ha realizado la Confederación de la Produc
ción y del Comercio al debate público sobre la propuesta sobre 
objetivos fundamentales y contenidos mínimos de la ensenana 
básica y media. Es de recordar que dicha entidad gremial hizo 
tempranamente presente a la autoridad, ya en febrero pasado, la 
necesidad de que la opinión pública analizara dicha propuesta, 
llamada a tener una seria influencia sobre varias generaciones 
presentes y futuras de jóvenes chilenos. Sus inquietudes se han 
vertido ahora en un documento cuidadosamente elaborado, que 
fue entregado al Ministro de Educación hace pocos días.

En él se destaca, entre otros aspectos, que el derecho prefe
rente de los padres a decidir sobre la educación de sus hijos sólo 
puede ejercerse plenamente en la medida en que existan opcio
nes de educación que satisfagan los requerimientos de formación 
e instrucción que ellos demandan. Si no existe variedad de opcio
nes, ese derecho pierde, en rigor, su contenido.

El presidente de la confederación, José Antonio Guzmán, se
ñaló asimismo que la propuesta que el ministerio dio a conocer en 
su oportunidad adolece de vacíos en el plano de la educación téc
nico-profesional, por cuanto le faltan elementos para lograr un 
mayor desarrollo nacional. Dicha educación tiene por objeto pre
parar personas que deberán insertarse en el mundo laboral de las 
empresas, en una economía de empresa. Esta es expresión de la 
libertad de la persona y, por tanto, supone la configuración de la 
sociedad en torno a un sistema congruente con el reconocimiento 
de ese valor. Al respecto, el documento del empresariado recuer
da las palabras del Papa Juan Pablo II, cuando éste alude a las 
empresas como comunidades de trabajo en un proceso que com
promete “importantes virtudes, como son la diligencia, la laborío-

15 16
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Lagos Desea “Definir Camino de Victoria”
Ricardo Lagos expresó su deseo de encontrarse próximamente con la 

Juventud del PPD “para definir un camino dé victoria frenté a los proble
mas presentes”.

El Ministro de Educación envió este mensaje a la organización política 
juvenil, que celebró ayer un encuentro cuyo objetivo fue analizar los desa
fíos presentes.

Recordó “cuando se dijo que no al sistema autoritario y dictatorial’, 
agregando que “atrás quedaron los momentos de incertidumbre, porque 
triunfamos y conquistamos la libertad”.

“Llamo a pensar en el futuro y a abordar los temas profundos que tie
nen hoy los jóvenes y a generar condiciones para volver a construir. En esa 
tarea igual que ayer ustedes son fundamentales. Espero próximamante po
der encontrarme con los jóvenes para definir también un camino de victo
ria, ahora frente a los problemas presentes”, sostuvo.

SD Cree Prematura Comisión Propuesta por PS y PPD
Prematura estimó la Socialdemocracia la iniciativa de los Partidos So

cialista y por la Democracia, en orden a crear desde ya una comisión espe
cial que estudie un mecanismo que determine la manera más adecuada para 
nominar un candidato único de la Concertación.

En una misiva dirigida a los presidentes de esas colectividades, Ricardo 
Núñez y Erich Schnake, respectivamente, y suscrita por Mario Papi Beyer, 
presidente, y Rolando Schmauk Schaeffer, secretario general, señalan que 
“a juicio nuestro, lo primero es acordar un Programa de Gobierno y a eso 
debemos abocar hoy día nuestros esfuerzos, postergando la decisión sobre 
el candidato único para el mes de enero de 1993 y ocupar el tiempo inter
medio en diseñar los lineamientos, proposiciones e ideas fuerza que debe 
contener el programa que permita proyectar a la Concertación unida en un 
nuevo Gobierno, para continuar la obra del Presidente Aylwín”.

15 17
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El Presidente de la Re
pública, Patricio Aylwin, 
decidió desestimar la pro
posición de que la Cárcel 
Pública sea declarada mo
numento nacional y deter
minó que se siga con la re- 
modelación urbanística del 
sector.

Para analizar el tema se 
efectuó una reunión en La 
Moneda del Primer Man
datario; el Alcalde de San
tiago, Jaime Ravinet; los 
Ministros de Educación, Ri
cardo Lagos, y de Justicia, 
Francisco Cumplido; y Di
rector de Presupuesto, José 
Pablo Arellano.

Lagos explicó su partici
pación ante la probabilidad 
de que se declarara monu
mento nacional al edificio 
de la Cárcel Pública. “Hay 
una decisión del Presidente 
de la República de que esto 
no sea así. En consecuencia, 
el edificio va a ser objeto de 
una remodelación urbana 
de vastas dimensiones, para 
que conjuntamente con el

cienes Nacionales y de Educación Alva- 
rodo y Lagos, |unto al Alcalde de Santiago, Jaime Rav,- 

net, dieron a conocer la decisión presidencial

Cárcel no será un monumento nacional
2S‘deme de /a RePubl™ decidió que continúe remodelación del sector. 2

de buses y, en los próximos 
años, Investigaciones y el 
Registro Civil e Identifica
ción, para proyectar un cen
tro comercial hacia el río 
Mapocho.

Explicó Ravinet que “hay 
un concurso en marcha me
diante el cual se valoriza el 
edificio que se proponga 
construir sobre el terreno de 
la cárcel en el 60 por ciento. 
El segundo elemento es el 
plazo en el que se ejecute 
que se valoriza en el 30 por 
ciento y en el 10 por ciento 
la oferta de compra por los 
terrenos de la cárcel y del 
terminal de buses. Se va a 
reunir el jurado, que inte
gran los Ministros de Bienes 
Nacionales, Obras Públicas 
Vivienda y el Alcalde de 
Santiago, para prorrogar el 
plazo, de manera de favo
recer las ofertas que hoy 
quedan en libertad, después 
que el gobierno ha resuelto 
no aceptar la eventual de
claratoria de monumento 
nacional de este edificio”

edificio de la estación Ma- 
pocho constituyan un gran 
complejo urbanístico de la 
ciudad de Santiago", infor
mó.

El alcalde Jaime Ravinet 
afirmó que “nos alegramos 
mucho de la decisión del 
Presidente de la República 
y del gobierno, en cuanto a 
dejar en libertad a los opo

nentes para demoler o re
cuperar total o parcialmente 
la cárcel, para darle vigor a 
la recuperación urbana que 
en este entorno vamos a 
realizar”.

Destacó que la demoli
ción del edificio de la cárcel 
es un eslabón de la estación 
Mapocho, el Parque de los 
Reyes, la salida del terminal

15 1 H
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Decisión la comunicó el ministro de Educación, luego de reunirse con el Primer Mandatario

Aylwin resolvió no declarar monumento 
nacional a la antigua cárcel pública

El edificio de la ex Cárcel Pública 
no será declarado Monumento Nacio
nal por decisión del Presidente de la 
República, según informó hoy el mi
nistro de Educación, Ricardo Lagos.

El Primer Mandatario se reunió es
ta mañana con Lagos, los ministros 
de Justicia y Bienes Nacionales, los 
directores de Presupuesto y de Gen
darmería y el alcalde de Santiago, 
oportunidad en que les comunicó la 
decisión.

Con ella, se permite, dijo Lagos, 
que el edificio pueda ser sujeto a una 
obra de remodelación urbana para 
que junto al edificio de la Estación 
Mapocho constituya un gran comple
jo urbanístico de la capital.

Los ministros 
de Educación 
y Bienes Na
cionales, y el 
alcalde Ra- 
vinet, habla
ron con la 
prensa tras la 
reunión con el 
Presidente.

Ravínet: particulares 
quedan en libertad para 
demoler

Por su parte, el alcalde de Santiago, 
Jaime Ravinet, indicó que quedan en 
libertad los distintos proponentes pa
ra presentar proyectos para demoler, 
total o parcialmente el edificio y le
vantar obras que pueden ir desde ofi
cinas a estudios de TV, centros co
merciales e incluso edificaciones de 
gran altura para vivienda.

Finalmente, dijo que los plazos pa
ra la presentación de estos proyectos 
se ampliará, y que en ellos se valori
zará en un 60% el proyecto mismo; 
en un 30% el plazo de ejecución de la 
obra; y el 10% por las ofertas de com
pra del terreno mismo, que también 
comprende el terminal de buses hacia 
el norte.
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Núñez: prueba de fuego concertacionista 
es que los de un partido voten por otrora*

La prueba de fuego para probar la vocación con
certacionista es lograr que la militancia de un par
tido pase por la experiencia de apoyar a un dirigen
te de otra fuerza política. Los socialistas ya hicimos 
este gesto de generosidad en 1989” señaló el pre
sidente del PS, senador Ricardo Núñoz, al dar a co
nocer su informe al cuarto pleno nacional de dicha 
colectividad que se inauguró este mediodía en el 
Canelo de Nos.

Haciendo un balance de lo que ha sido la concer- 
tación y los desafíos de las próximas elecciones 
presidenciales, Nuñez reafirmó la voluntasd de "te
ner en 1993 un solo candidato, un solo programa y 
una sola lista parlamentaria”. Con el mismo énfasis 
agregó que "tenemos en Ricardo Lagos al líder más 
esclarecido y preparado para conducir el país en el 
próximo período. Si ayer los socialistas, en aras de 
la unidad y los equilibrios que involucraba la tran
sición, estuvimos dispuestos a apoyar a un militan
te de la DC, pensamos que para este nuevo período 
se requiere de un liderazgo moderno y emprende
dor como el que ofrece el compañero Ricardo La
gos”.

Núñez agregó que una condición para ser alter
nativa la constituye la normalización y el afianza
miento de las relaciones entre el PS y el PPD 

Presencia de Lagos
En el encuentro —que culminará el domingo— 

estuvieron presente ministros de Estado comno 
Germán Correa, el candidato Ricardo Lagos y los 
principales dirigentes socialistas, además de 107 
consejeros nacionales.

A su llegada el ministro de Educación, Ricargo 
Lagos, manifestó que sería conveniente estudiar en 
conjunto todos los temas relacionados con la Con- 
certación en cuanto al pprograma y al mecanismo 
para elegir al candidato "como se hace gobierno de 
coalición bajo un regimen presidencial”. En cuanto 
a la fecha de su retiro del gabinete y del inicio de la 
casmpaña, prefirió no pronunciarse. Sólo comentó: 
"fíjese usted que don Patricio Aylwin estuvo listo 
(como cadindato) el 16 de julio y lo más bien que 
hizo una gran campaña y fue presidente de Chile. 
No hay apuro”.

Se perfilan tendencias
En este encuentro del PS ya se empienzan a es

clarecer las tendencias que competirán en la elec
ción interna de noviembre. Clodomiro Almeyda ra
tificó su decisión de optar a la presidencia del PS 
aunque no descartó la idea de buscar una mayor in
tegración de todos los sectores.

Otro aspirante a la presidencia es Camilo Escan- 
lona, quien junto a Luis Maira, representan "la nue
va izquierda”. De hecho dejaron abierta la posibi
lidad para un eventual acuerdo con la corriente de 
Jorge Arrate en el cargo de la secretaría general

La tendencia renovadora, en tanto, que encabeza 
el senador Núñez, aún no tiene definido a su aban
derado interno. Se piensa que, finalmente, será el 
mismo Núñez quien se presente a la reelección ya 
que los otros aspirante —Germán Correa y Carlos 
Ominami— no despiertan la misma adhesión en los 
sectores más moderados del socialismo.
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Lagos ya no está en la idea de irse solo
Lagos ya no está en la idea de irse solo del gabi

nete, señaló a "La Segunda” uno de los miembros 
del comité de coordinación PS-PPD que se reunió 
ayer con el ministro de Educación. Igualmente, di
jo, para que haya novedades respecto de su renun
cia a la secretaría de Estado, habrá que esperar, por 
lo menos, hasta depués de septiembre.

En cuanto al encuentro de anoche, allí se habló 
en términos muy generales de la necesidad de que 
la Concertación acuerde mecanismos que aseguren 
la alternancia en el poder. Más que en el análisis de 
fórmulas concretas, se indicó, se está ahora en la 
etapa de convencer a los demás miembros del con
glomerado de la importancia de discutir el tema. 
En todo caso, sigue a firme la idea de que Lagos lle
gue con su candidatura lo más adelante que se pue
da.

Varias reuniones Aylwin-Lagos
Respecto de nuevos encuentros con el presidente 

Aylwin, se indicó que ambos, por motivos propios 
del ministerio que dirige Lagos, se reúnen a me
nudo y lo han hecho varias veces en las últimas se
manas. Bastante habrá que esperar, sin embargo, 
para que resuelvan sobre la renuncia del ministro. 
El tema, se recalcó además, es algo que deberán de
cidir ambos.

Aunque hay versiones contraditorias y varios 
miembros del comité de coordinación —que inte
gran Erich Schnake, Sergio Bitar, Jorge Schaul- 
sohn, Angel Flisfisch y Jorge Molina, por el PPD, y 
Ricardo Núñez, Camilo Escalona, Jaime Pérez de 
Arce, Marcelo Schilling y Jorge Arrate, por el PS— 
niegan la reunión con Lagos, ésta se efectuó en la 
casa de Molina y sería el tercer encuentro del gru
po.
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Siete presidenciables

El país ha entrado en la “pre” campaña presidencial.
Siete chilenos —y chilenas— han sido declarados precandidatos. Y hay otros, 

además de ellos, que también permanecen con sólida presencia pública, listos...para un 
momento oportuno, si éste se presenta.

Pero, respecto de estos siete, hay quienes los conocen antes de que fueran famosos y 
se formara de ellos su respectiva imagen pública.

Las entrevistas siguientes a padres, hermanos, cuñados e hijos, ponen a los 
precandidatos bajo la visión siempre reveladora del ojo familiar.

DOYEN 
ARRIENDO 

CAMIONETAS 
1992

2129064 • 2152675

TELEFONO : 638- 02 362319446 - 2297512

Kilometraje libro, seguro y 
mantención.

a un niño
CORONAS 

DE CARIDAD
VOLUNTARIAS ONCOLOGIA 

INFANTIL
DAMAS DE CAFE

DESDE

8 UF
Semanal

¡llámenos! 
y ayudará

Améndeioen

: $ 5.260.000
: S 5.690.000

Automóvíles/Jeeps/Vans
Camionetas/4WD 
Precios especiales 
a empresas

Feo. Bilbao 2846 ■ Fono/Fax: 2234117 • 6354069

RECIEN LLEGADOS EN S.S. MAIP0

JEROME & SONS AIRE PURO-AIRE ALEMAN
Casimires finos Ingleses

A A

®caAimi>ieA

xaxkraclanaxo
Moneda 950 F:6710324 - 6954091 Bucarest 25 F:2334789

S 12.900
DIARIOS • TODO INCLUIDO 

KILOMETRAJE LIBRE

EnKovacs 
OPEL VECTRA 

Con Aire Puro Alemán 
s!N RESTRICCION VEHICULAR

VALPARAISO: Colón 3111 Fono 255225 
SANTIAGO: Seminario esq. Sta. Isabel • 
Fonos 6344624 ■ 2225913

1.6
*1.6i

1.8 M/T :$ 5.990.000
*1.8i M/T :í 6.690.000
*1.8i A/T .$7.690.000

4 Modelos que cumplen con las 
nuevas disposiciones 
legales de emisiones.

VECTRA

Usted construye su vida. Nosotros la aseguramos
0 SEGUROS DE RENTA VITALICIA

0 SEGUROS DE VIDA INDIVIDUAL

Seguros de Vida ¿3 SEGUROS DE ACCIDENTES PERSONALES

Usted construye su vida. Nosotros la aseguramos.
Recepción y Ventas: Providencia 1929. Telefono: 2331363 Fax: 2310088 Santiago y oficinas en todo el país.

<3 SEGUROS COLECTIVOS DE VIDA

Integrante Red Social Cámara Chilena de la Construcción.
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Eugenio Ortega: No se puede pensar en Eduardo 
como si fuera la reencarnación de su padre

Le costó al diputado Eugenio Ortega comenzar 
esta especie de «retrato humano» de su cuñado 
Eduardo Frei Ruiz-Tagle, hoy una de las figuras 
presidenciales de la DC: "Me parecía más propio 
que Carmen, o uno de sus hermanos hablara sobre 
Eduardo. Para mí el tema es un poco deliCcydo”.

Pero una vez que se decidió, los recuerdos fluye
ron con rapidez. Mal que mal, hace más de 30 años 
que conoce a Frei-hijo.

"La experiencia que más me marcó con él” 
—cuenta— "fue una ocasión en que don Eduardo pa
dre nos invitó a mí y a Carmen a un acto en Valpa
raíso. También iba Eduardo. Y al regresar, a eso de 
la medianoche, hubo un desperfecto en el auto. Y 

don Eduardo —que era muy «chispita» de repente— 
se molestó mucho. Recuerdo la serenidad con 
que Eduardo tuvo que enfrentar este volcán de in
dignación que era su padre. Empezó a recorrer bus
cando ayuda. Llegó a un garaje en el barrio de El Al
mendral, despertó a su dueño, le explicó que se tra
taba del senador y se solucionó el asunto”.

“No se puede pensar en él como si 
fuera la reencarnación de Freí”

De esta relación padre-hijo entre los dos Eduardo 
Frei, Ortega recuerda que era muy especial. "Don 
Eduardo siempre quiso tener un hijo varón. Tuvo 
tres hijas mujeres al principio, y Eduardo fue el pri

mer hombre. Mi suegro decía que lo más relevante 
de su hijo mayor era que asumía las responsabili
dades familiares importantes. Por eso, por ejemplo, 
Eduardo era el que manejaba en la casa. Y siempre 
se daba el tiempo para irme a dejar a mi casa de 
Irarrázaval”, dice.

Un día de vacaciones —continúa—, Frei padre 
les dijo a él y a su esposa Carmen una frase que le 
quedó grabada: "Eduardo es un tipo sólido”. Esa es 
la visión que le quedó no sólo a su suegro, sino tam
bién a él mismo: de alguien en quien se podía con
fiar.

"Es una persona estable, observadora, que escu
cha mucho. Y con sensibilidad social. Recuerdo 
que, en los tiempos de la Acción Católica Univer
sitaria, participó en unos trabajos de verano vivien
do y trabajando como obrero en Mejillones. A 
Eduardo eso lo marcó mucho”, dice.

—¿Era muy distinto en el carácter con Frei pa
dre?

—Sí. El mismo lo ha dicho: no se puede pensar 
en Eduardo Frei Ruiz-Tagle como si fuera la reen
carnación de Frei Montalva. Quizá la diferencia 
central esté en que Eduardo hijo es un ingeniero, y 
discierne las cosas con un sentido de lo práctico y 
lo real más agudo que el de mi suegro. Pero existía 
una comunión muy grande en la médula de valores: 
en el compromiso por la gente y en la sensibilidad 
al dolor humano.

"Conocí a Eduardo como primer pololo 
oficial en la familia Frei. Cuando se 
rompe la intimidad de una familia tan 
unida como la que tenía don Eduardo 
Frei Montalva, se necesitan ciertos 
aliados. Una de mis primeras aliadas 
fue mi suegra. Y el segundo fue 
Eduardo."

“Ha manejado livianamente la relación 
con sus pares“

Niega que sean el «clan Frei». "No creemos en 
los clanes, aunque tenemos una relación estable y 
sólida. Cada uno ha ido haciendo su propia vida po
lítica, y nos encontramos en lo propiamente fami
liar”.

Cuenta que trabajó con su cuñado cuando éste 
ejercía como ingeniero. De esos tiempos, afirma 
que fueron muy útiles. "Porque provenir del ám
bito empresarial le dio una sensibilidad distinta, 
que le hace enriquecer su visión de la política. Oja
lá hubiera muchos más así. Gracias a eso, Eduardo 
sabe organizar equipos; en la DC lo ha demostrado,

Alejandro Edding: “Todos los hijos lo
llamamos Lagos; nunca le decimos papá”

Alejandro Edding: "A veces 
ha puesto unos palitos para 
que no se enchuequen los 
árboles.”

Serio, bastante tímido, no muy bueno 
para el fútbol y malo para las cosas 

manuales describe Alejandro Edding 
Durán a su segundo "papá" Ricardo 

Lagos. Veinte años viviendo junto a él, 
no esconde su admiración por el 

ministro de Estado, a quien — tal 
como el resto de la familia — llama 
solamente por su apellido: Lagos.

"Todos los hijos le llamamos Lagos. Yo nunca le 
he dicho papá. Mi hermano mayor impuso decirle 
así, era lo común entre los amigos”, explica.

Aunque aclara no ser su hijo, Alejandro Edding, 
licenciado en letras de 25 años, asegura que nunca 
hubo —ni hay— diferencias entre los cinco niños 
que juntó el dirigente socialista con su segunda es
posa, Luisa Durán, porque "desde que llegaron los 
Lagos hemos sido hermanos”. Tan parecidos que 
incluso toda la familia es PPD, "pero no porque nos 
influyeran o hayamos recibido educación socialista. 
A mí me relaja mucho estar en un partido que no 
tiene una cosa ideológica exigente”.

Severo en un comienzo, Lagos varió su trato res
pecto al rendimiento escolar con los hijos menores, 
con quienes ablandó la mano. "Con mis hermanos 
mayores él era más duro y más estricto que con no
sotros. De hecho, cuando lo citaban a la oficina del 
colegio a revisar la notas ellos temblaban, porque 
era más gruñón”.

Pero los niños crecieron, le hicieron abuelo —tie
ne tres nietos—, y él se dedicó completamente a la 
política. "Han cambiado mucho las cosas, desde 
que estábamos en Estados Unidos y en Argentina, 
cuando el ritmo de trabajo era distinto. Había más 
tiempo para compartir en familia, convivíamos 
más”, recuerda Alejandro.

Por ese entonces los traviesos hijos solían exas

perar al ministro escondiendo unas tijeras. "Siem
pre las usábamos y como somos desordenados las 
dejábamos tiradas en cualquier parte. Y le daba 
mucha rabia”. Molestia que ya no le provoca "por
que tiene como cinco tijeras en la casa”.

“En la casa manda mi mamá”
Respecto a los trabajos hogareños Alejandro ase

gura que Lagos se mete poco. "De repente, cuando 
tiene tiempo, hace las cosas del hogar. Principal
mente la parte planificación: diseña cosas, mue
bles, soluciones, pero en la ejecución no es muy 
bueno. A veces ha puesto unos palitos para que no 
se enchuequen los árboles, pero no es su fuerte los 
trabajos manuales ni la cocina”. De hecho "en la ca
sa manda mi mamá. Ella es la que dirige, aunque él 
siempre quiere tener una participación importan
te”.

—¿Y le gusta jugar con ustedes de repente una 
«pichanga»?

—No puedo decir que Lagos sea muy bueno para 
el fútbol, pero hay pichangas en nuestra historia. 
Sobre todo cuando estuvimos en el sur, jugamos 
harto.

Ahora la convivencia se da los fines de semana 
junto al almuerzo familiar del sábado y el domingo. 
No obstante, hay una preocupación latente por par
te de Alejandro de mantenerlo al día en la música. 
"Como la gente, a medida que se va poniendo más 
vieja se va olvidando de cultivar, me preocupo de 
comprarle música de todo tipo, sobre todo clásica. 
Le compro discos y se los grabo en cassette para 
que los escuche en el auto y tenga momentos de re
lajo”.(El último que le grabó fue el concierto N° 2 
de Brahms).

En cuanto a música moderna "le gustan algunas 
cosas, como Sting, la parte jazzística”.

“No es el más dicharachero, pero le 
gustan las fiestas”

También "le gustan las reuniones sociales, las 
fiestas, cuando se reúne harta gente en la familia.



Eugenio Ortega, con Carmen y 
Eduardo Freí en La Moneda: "No 
creemos en los clanes, aunque te
nemos una relación estable y soli
daria” 

con una mesa de personalidades muy definidas, 
donde cada cual ha encontrado su espacio. Curio
samente, siendo una personalidad con tanta fuerza, 
ha manejado livianamente ¡a relación con sus pa
res, sin hacer hegemónica la influencia nacional 
que tiene. No entra en actitudes competitivas para 
que otros también brillen”.

Mientras don Eduardo viviera, no 
cabía su hijo en la política

—¿Por qué cree que incursionó en la política ac
tiva?

—Fue un cambio natural. Mientras don Eduardo

i?
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Diseño: Innovador 
estilo que rompe 
con los esquemas 
convencionales.

Nunca hubo diferencias entre los 
cinco niños que juntó el dirigente 
socialista con su segunda esposa, 
Luisa Durán
Sin ser el más dicharachero de todos, le encantan 
las reuniones familiares. Y aunque tiene una agi
tada vida social, añora un poco estar con los amigos 
más amigos”.

¿El baile? "No es un gran bailarín, pero le hace 
empeño. Tiene un espíritu super alegre y positivo. 
Además se ha ido soltando con el tiempo, antes era 
un poco más tosco, pero ahora tiene harta persona
lidad y simpatía”.

Asegura que este buen humor "a veces lo de
muestra públicamente. Pero como es una figura 
con bastante relevancia, es muy común que en al
gunos sectores políticos caiga mal”.

De su juventud, Lagos suele comentarle su pa
sado político "cuando estaba en la universidad e in
gresó al Partido Radical que era el más progresista, 
porque el PS, aunque existía, era más puntudo”. Y 
aunque se cambió, siempre ha mantenido su cohe
rencia, incluso frente a todos los cambios, como la 
caída del socialismo, donde "ha tenido una postura 
de renovación. Jamás fue un revolucionario ni un 
guerrillero, siempre fue bastante moderado. Es 
bastante consecuente. Jamás tuvo actitudes duras, 
ni pensó que hubiera que luchar con las armas an
tes de usar la vía política”.

—¿Lo ve como Presidente de la República?
—Me parece que es un gran líder y dirigente y si 

va a ser Presidente, creo que lo haría bien. No es 
una cosa sentimental, sino porque también es mi 
reflexión, porque creo que cualidades tiene. y.C.

REVOLUCIONARIA OPORTUNIDAD

NO ESPERE MAS, Y APROVECHE DE COMPRARLO HOY.
PORQUE A PARTIR DE SEPTIEMBRE, EN QUINTA, SEXTA Y REGION METROPOLITANA, 

USTED NO PAGARA LO MISMO.

de funcionalidad 
con máximo aprovechamiento interior.
Perfecta sincronización en todos los comandos, perillas, 
pulsantes y pedales. Optimas terminaciones y ensamblaje. 
Aceleración: El más rápido de su categoría. De 0 a 100 
km/h en sólo 12,1".
Recuperación: En Quinta marcha, de 70 a 100 Km/h. en 
14,2".
Frenada: 15,8 mts. en prueba de frenada a 70 Km/h.
Consumo: Máxima economía de combustible, con 15,3 
Km/litro en recorrido urbano.

TERCEL, el "Auto del Año". La oportunidad que Usted no puede dejar de manejar.
TOYOTA -1 QQ2 TERCEL
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MECANICO $ 3.850.000 (IVA Ine.)
AUTOMATICO $ 4.050.000 (IVA Ine.)
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Frei Montalva viviera, no había posibilidad para su 
hijo en la política. En varias oportunidades toca
mos el tema, y él me insinuaba que iba a irrumpir 
en la vida política. Lo intuía, pero el espacio dejado 
por su padre, sin duda que influyó mucho.

—¿No le ve defectos?
—Puede ser una pequeña dificultad el no tener 

experiencia de gobierno. Aunque también es bue
no, porque hay un aprendizaje que lo hace él mis
mo, y no se asumen los defectos del sistema.

—¿Cree que está preparado para asumir la Pre
sidencia con esa dificultad?

—Es bueno para Chile darle a una persona joven 
la oportunidad de asumir esa responsabilidad. El 
mismo John Kennedy era muy joven cuando ganó 
la Presidencia de los EE.UU. Se necesitan personas 
con prudencia, moderación y realismo, y Eduardo 
los tiene. pp

Velocidad: 172 Km/h. En su categoría, el mejor resultado. 
Confort: Optima capacidad del conjunto suspensión - 
amortiguación para entregar extrema suavidad.
Notable trabajo de insonoracíón y eliminación de vibracio
nes.
Seguridad: Gran margen de control en maniobrabilidad. 
agarre, estabilidad y frenada.

Motor: 1300cc. que entregan notable regularidad de fun
cionamiento en todo el arco de revoluciones.
Caja de cambios: Cinco marchas que dan un ejemplo de 
equilibrio y perfectas 
relaciones para la po
tencia del motor y 
peso del coche.

® TOYOTA
_____________ Líder de confianza
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Robert Matthei: A la Evelyn no se le han ido 
los humos a la cabeza

¿Quién diría que la precandidata presidencial, Evelyn 
Matthei, fue apodada en alguna época de su vida 'La 

Lucrecia Borgia'?... de la cocina.
El motivo: a los 12 ó 13 años de edad comenzó a cocinar. 

"Se inició con postres; al primero, con diplomacia le dijimos 
que estaba muy rico; al segundo, le sugerimos que no 

necesitaba hacer postres tan seguido. Ya con el tercero, la 
bauticé 'Lucrecia Borgia'... por andar envenenando gente", 

cuenta su hermano Robert Matthei, cardiólogo. Aunque 
aclara: "Ahora cocina bastante bien".

Robert es el hermano que sigue a 
Evelyn Matthei. De los cinco herma
nos, ellos —como él mismo reconoce 
— son los más parecidos físicamente. 
Impresiona ver en el médico rasgos 
similares: los mismos ojos celestes, 
las mismas pestañas e igual forma de 
mover las manos. Incluso al hablar re
cuerda a su hermana. Además, tienen 
una relación muy cercana; "de hecho, 
este fin de semana tuvimos una larga 
discusión sobre el colegio dónde ins
cribir a los niños”.

El trajín político no ha alejado a la 
familia Matthei. Por lo menos dos o 
tres veces al mes se juntan espontá
neamente: "Generalmente los fines 
de semana llegamos dos o tres donde 
los viejos”, señala.

Una señal Modelo 
(Sin restricción) 

OPEL A S T R A 
CONVERTIDOR CATALITICO

Desde: $ 4.690.000 
Station Wagón: $ 5.550.000 

¡para transitar por cielo, mar y tierra!
AV. APOQUINDO 6360 - F. 2128246 

AV. LAS CONDES 11097 - F. 2432330

*0 mqRTingz perales

Que dejara el piano, fue 
“drama familiar”

Robert Matthei afirma que la carac
terística que más destaca en su her
mana es "su inteligencia criteriosa, 
generosa y bien guiada”.

"Siempre fue bastante indepen
diente”, agrega. "Desde chica, en co
sas como escoger su ropa, su lectura, 
decidir su futuro o dejar el piano, que 
fue todo un drama familiar”. Evelyn 
había estudiado piano 14 años. Inclu
so se quedó en Inglaterra, después 
que su padre fue agregado militar en 
Londres, para seguir su instrucción. 
"A los papás”, relata, "les gustaba la 
idea de tener una hija concertista. Pe-

ro, a los 19 años, ella se dio cuenta, 
con mucho criterio, que no era una ni
ña prodigio del piano y, sin pregun
tarle mucho a nadie, se retiró”.

“Nunca la vi hacer las 
tareas del colegio en la 
casa”

De su niñez, Robert recuerda que 
los cinco Matthei Fomet siempre fue
ron muy hermanables. "A la Evelyn, 
relata, nunca la vi hacer tareas del co
legio en la casa”. En cambio, "la re
cuerdo leyendo muchísimo, además 
de dedicarse fuerte al piano: siempre 
había música en casa”, afirma. De los 
trabajos de la casa, ni el doctor ni la 
diputada se salvaron. "Mi padre”, co
menta, "era comandante de escuadri
lla y los sueldos eran muy malos. Nos 
teníamos que turnar para lavar pla
tos, hacer las camas, servir a la me
sa”.

En su época de adolescente, añade, 
Evelyn "no se diferenciaba mucho de 
la juventud de esa época. Pero no era 
de la onda de estar en centros de 
alumnos. Tampoco fue una persona 
de un gran número de amistades. Al 
igual que ahora, tenía un grupo re
ducido de cercanos”. Pololos... pocos. 
Dos o tres, antes de conocer a Jorge, 
su marido. Este llegó a la casa invi
tado por Evelyn, como su profesor de 
economía. El venía llegando de su be
ca en Estados Unidos, y, a la semana, 
estaban pololeando.

Entrada “muy súbita” en 
la política

La entrada de Evelyn Matthei a la 
política "fue muy súbita”. Al salir de 
la universidad, recuerda Robert, "se 
le presentó el drama habitual de una 
mujer: hacer un doctorado afuera o 
formar una familia. Tomó la decisión 
de casarse, lo cual todos celebramos, 
a pesar de que le había ido muy bien 
en economía.” Primero trabajó en la 
Superintendencia de AFP, luego en 
Bancard —donde conoció a Sebastián 
Piñera—. hasta que un buen día, cuan

Robert Matthei:
Evelyn fue siempre in
dependiente. En es
coger su ropa, lectura, 
decidir su futuro o de
jar el piano, lo que fue 
un drama familiar 

do comenzó la apertura política du
rante el gobierno anterior, "la invita
ron a un programa de TV; lo hizo 
bien, la siguieron invitando, necesitó 
prepararse, y eso hizo que ella dejara 
Bancard y se metiera progresivamen
te más en política”.

Cuando ya quiso postularse como 
diputada,"su marido, y también yo, le 
hicimos ver que era una actividad que 
le iba a consumir mucho tiempo. Lo 
pensó. Y todos apoyamos su decisión. 
Estamos bastante orgullosos de ella y 
de la manera en que lo ha hecho. Aho
ra que ha lanzado su precandidatura 
presidencial, nuevamente muchos le 
hemos hecho ver los pros y los con
tras”.

No ha cambiado “en 
absoluto”

—¿Quién y qué la impulsó a estar 
en política?

—La directiva de Renovación Na
cional. Andrés Allamand, Sergio Ono- 
fre Jarpa y, sin duda, también Sebas
tián Piñera. Y la convicción de que 
era el tumo de la nueva generación, 
no de los viejos políticos que no so
lucionaron los problemas de Chile en 
su tiempo, sino de la gente con una 
formación sólida.

—¿Ha cambiado en algo desde que 
entró en política?.

—No. En absoluto. Salvo que la
mentablemente tenemos cada vez 
menos tiempo para conversar. Pero 
en lo personal, nada. Ella es muy cen
trada. Está consciente que en política 
los que hoy te apoyan, mañana te 
pueden pifiar. Que lo importante es 
hacer las cosas bien. A la Evelyn no 
se le han ido los humos a la cabeza.

—¿Se imagina al matrimonio De- 
sormeaux-Matthei en La Moneda?

—Sí, absolutamente. Hace mucho 
tiempo que he dejado de considerar 
que el hecho de ser mujer sea impe
dimento para alguna cosa. Tanto en 
mi profesión como en cualquier otra, 
lo que debe valer es la personalidad, 
la capacidad intelectual y el criterio 
perSOnaL M.J.G.
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Cecilia Morel: Sebastián trae teléfonos de cada viaje
y las pantallas con varios canales son su fascinación

"En ninguna otra actividad, de las 
muchas que ha realizado —como es
tudiante, investigador, profesor o em
presario—, ha podido ser tan plena
mente él, como es en política. Se apa
siona interiorizándose de la vida de 
sus electores, se siente cómodo en 
sus casas, con sus familias y se mo
tiva con sus intereses tanto o más que 
estudiando el asunto económico más 
complicado o la disposición legal más 
difícil. En ambas situaciones está a 
sus anchas y esa es la base de su que
hacer político”.

—¿Y se sale de su agua cuando se 
enfrenta a la «intelligentsia» de su 
partido o a sus colegas senadores?

—Esa es la parte más desafiante 
para él: poder superar las asperezas 
que existen normalmente en cual
quier partido político.

Derechamente, lo dice todo...
O mejor dicho, Cecilia Morel quiere 

decirlo todo, sabiendo que tampoco 
puede ser temeraria, y que esa verdad 
sin tapujos políticamente no va. "No 
sé ser política; y mi trabajo, como 
orientadora familiar, me lleva a con
versar mucho para entender a las per
sonas”.

Se disculpa —una y otra vez— por 
ser tan conversadora, sin darse cuen
ta que ese don lo prodiga con encan
to: mientras cuenta la historia y se 
ríe; cuando analiza, o al ir al fondo y 
revelar algo de lo más íntimo porque 
quiere dibujar una imagen verdadera 
y no un mito.

Ella piensa que Sebastián Piñera, 
en este momento, tiene que jugarse 
por su propuesta, "porque aun cuan
do él no sea el candidato de la centro- 
derecha, su programa va a aportar y

va a permanecer. Incluirá el complejo 
tema de la modernidad no como un 
fin sino como una reactualización de 
los valores de la civilización cristiana 
occidental. Va a trabajar firme en re
afirmar valores para construir, sobre 
ese tejido, el desarrollo futuro”.

—¿Y estaría preparado para una 
derrota en esta primera salida antes 
de la recta final?

—Uno nunca sabe para lo que está 
preparado. Lo he visto tener caídas 
grandes en la vida y volverse a parar 
rápidamente.

—Una de esas caídas, ¿fue su quie
bra económica?

—Sí. El era joven, tenía 28 años, y 
la tomó como una experiencia que lo 
impulsó a partir «al tiro» de nuevo. 
Yo esperaba guagua, de ocho meses,

"He sufrido la tentación de decirle a Sebastián que se salga 
de esta carrera; que no compita; que hay una buena 
candidata de Renovación y que ól puede replegarse 

tranquilamente. Incluso tiene a favor no haberse declarado 
candidato, aunque sí ha dicho que está preparado para serlo. 

"¡Pero... creo que desarmo al tipo!

y casi no la sentí porque teníamos 
una vida muy tranquila en términos 
económicos, es decir no perdimos una 
riqueza que nos afectara, sino en un 
juego de finanzas. Como empresario, 
sabe que él arriesga tanto como lo 
que se propone ganar. Y en política, 
también comprende que perder está 
dentro de lo esperado.

—¿Que le salieran competidores 
tan cercanos en esta lid —su alumna 
ayudante en la Escuela de Economía, 
Evelyn Matthei, y tal vez su hermano 
Pepe— está dentro de lo que él pudo 
esperar?

—Todo es posible en política por
que tienen los mismos derechos. Y ya 
se verá. Con ambos ha madurado sus 
relaciones. Y con Pepe tiene caracte
rísticas comunes: una personalidad 
muy autónoma que a veces no es fá
cilmente comprendida.

—Tan autónoma que ¿no le extrañó 
que siendo de cepa DC ingresara a 
Renovación Nacional?

—Eramos del No y en el régimen 
anterior sufrido con amigos nuestros. 
Pero lo que más me sorprendió fue 
que ingresara a la política tan tempra
no. Como empresario estaba constru
yendo mucho. Pienso que para él fue 
difícil comprometerse con una sola 
opción y, en cambio, fácil delegar lo 
que parecía más importante.

“Para él, el paraíso es la 
informalidad”

Adaptarse a las sorpresas que le da 
Sebastián, es ley de vida de su mujer. 
Desde que la llamó esa noche, hace 
veinte años, para convidarla por pri
mera vez con una familiariedad arro
lladora sin haber conversado nunca 
antes con ella —aun cuando vivían a 
pocas casas de distancia— los impre
vistos se suceden.

Entonces a ella no le importa haber 
abandonado ¿u‘ carrera de enfeóhéra 

universitaria y se ríe de "tener un pi
lilo” a su lado —siendo ella elegante 
— porque "para él, el paraíso es la in
formalidad”. O, tampoco, que nunca 
sepa de una fecha y trate de reponer 
la falta "con creces, pero nunca cuan
do corresponde”. "De cada viaje trae 
un teléfono. Es una verdadera obse
sión. También las grandes pantallas 
de televisión. Y ahora que tiene un 
aparato con ventanitas, donde puede 
ver al mismo tiempo varios canales, 
completa su fascinación. Todas las 
aventuras le parecen posibles. En oc
tubre del año pasado, convidó a sus 
cuatro hijos, a varios sobrinos, a una 
hermana, a su madre y hasta a su tío 
obispo, y se fue a Epcott por quinta 
vez. Yo pensé que pasaría tanta ver- 
güeza, que me quedé. Pero la ver
güenza la vivo igual cuando veo los 
videos y aparece mi suegra, sentada 
en silla de ruedas, ingresando a los 
juegos con el choclón sin haber hecho 
«colas»”.

"Sebastián siente que nuestra feli
cidad y estabilidad matrimonial es lo 
más valioso —confiesa Cecilia—. Y 
no quiero pintar, ni por un instante, la 
imagen del «gordo» y la «gorda» fe
lices, porque somos la antítesis de 
eso. Somos peleadores, discutidores. 
Nuestra nomenclatura me costó 
aprenderla. Y lo más difícil: que sea 
introvertido en su parte afectiva y 
hermético cuando tiene problemas. 
Los 19 años de matrimonio para na
die son fáciles: ni el primero, ni el se
gundo ni el 19°. Pero uno se va dando 
cuenta que todo compensa y que va 
tomando sentido”.

—A Sebastián Piñera, ¿le atrae el 
poder?

—El poder es un peligro. Pero re
conozco que Sebastián, cuando lo ha 
tenido, trata de desconcentrarlo. Si 
llegara el caso, trataría de alejar a los 
incondicionales.

.. t •• »i M.T.A.
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"Ambos nos pusimos a 
pensar lo que diría El 
Mercurio con la foto

Volodia: “La vida de Gladys 
Marín ha sido el PC”

En diciembre de 1976, Gladys Marín y 
Volodia Teitelboim estuvieron a punto 
de vestir el uniforme de generales del 
Ejército vietnamita. Pero no lo iban a 
hacer en un acto de solidaridad 
proletaria ni producto de una 
estrategia política militarizada, sino 
simplemente por culpa de un 
traductor.

de nosotros dos 
vestidos como

militares.”
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PLANTA ALGODON

Asistían al congreso del PC de ese país, que ce
lebraba el primer año del fin de la guerra con Es
tados Unidos, y se aprestaban a escuchar el infor
me del jefe del Ejército. Entonces, fueron invitados 
a conocer la casa de Ho Chi Mihn. Después de mu
cha insistencia, aceptaron, pero pidieron que por 
favor les dieran una copia del informe del general. 
"La petición de Uds. va a ser estudiada”, les con
testaron.

Después de algunos días, cuando el Congreso lle
gaba a su fin, a Gladys y Volodia se les comunicó 
oficialmente que el comité central se había reunido 
y acordado acceder a su petición de entregarles 
un...«uniforme» de un general vietnamita. En esos 
momentos se acercó un sastre y empezó de inme
diato a tomarles las medidas. Ahí se dieron cuenta

(Continúa a la vuelta)
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Hernán Büchi y María Buc: “Cuando nuestro 
hijo no salió elegido, vio abierto un nuevo camino”

Cuando Hernán no salió elegido 
Presidente, "supo levantarse perfec
tamente bien, sacó más fuerza y tuvo 
más claridad mental en cuanto a lo 
que tenía que hacer por Chile”.

Así lo afirman hoy —ante una even
tual nueva candidatura— los padres 
del ex ministro de Pinochet y aban
derado de la centroderecha en la pa
sada elección presidencial, Hernán 
Buchi Buc.

“Es una opción 
permanente”

Hernán Buchi padre, indica que ese 
episodio "no se trató de una derrota 
como muchos piensan, porque vio 
abierto un nuevo camino”, y que éste 
"se está perfilando ahora en la políti
ca... pero de ninguna manera ofre
ciendo su posibilidad de ser candi
dato presidencial si no hay un apoyo 
sustancial de la ciudadanía”.

Y añade: "mi hijo no es un pre can
didato presidencial, sino una opción 
permanente. Por eso, anticiparse se
ría ponerlo en un paso un poco moles
to, cuando él no se ha pronunciado, ni 
tampoco lo ha hecho una coalición de 
partidos”.

Según sus 
/ padres, 

Hernán y 
María, 

Hernán
Büchi Buc 

"es un 
hombre que 
tiene mucho 

ñeque, y el 
que la sigue, 

la 
consigue”.

“No se fue de la izquierda a 
¡a derecha, sólo descubrió 
una forma distinta de 
enfocar la vida”

Al contrario de lo que se piensa — 
interviene su madre, María Buc— 
siempre le interesó el mundo de las 
ideas y de la política, "aunque el tema 
no se tocaba en la casa”, precisa. 
Cuando joven miraba la solución de 
los problemas de una forma distinta, 
relata, afirmando que "no se fue de la 
izquierda a la derecha, porque nunca 
militó en una u otra”. Buchi ingresó a 
la UDI después del asesinato de Jai
me Guzmán.

-

tira?

Señala que, posteriormente, el sur
gimiento de su candidatura presiden
cial, "fue para nosotros una sorpresa 
total y también para nuestro propio 
hijo. El es, hasta cierto modo, modes
to para apreciarse a sí mismo, ya que 
creía que no podía ser él el hombre 
para una opción de tanta relevancia”.

“Toda la familia lo apoya, y 
somos más de 50”

En su relación con la familia, sus 
padres reconocen que siempre ha si
do muy apegado. "Nos viene a ver se
guido, cada vez que sus múltiples ac
tividades y viajes se lo permiten”, di
ce su mamá.

Según su madre, su pensamiento cambió 
en Estados Unidos, donde entendió que 
había otra manera de enfocar la vida, 
"distinta a la que le habían metido 
muchos de los profesores de la 
Universidad de Chile, y la cual 
finalmente lo hizo optar por la cosa 
pública, junto con las mismas 
circunstancias que vivía el país".

"No le importa mucho la comida y 
no es mañoso, pero generalmente me 
pide -y goza- con un sandwich, en pan 
bien tostado, con churrasco, tomate y 
queso fresco. Si se lo acompaño con 
un vaso de jugo, mejor; si no con 
agua, pero por nada del mundo bebi
das, porque no le gustan; ni tampoco 
el trago. Después, siempre come fru
ta”.

Con sus cuatro hermanos, todos 
profesionales, tiene una relación que 
sus padres califican de "fantástica”. 
Añaden que desde que es un hombre 
público no ha habido cambios fun
damentales en ella, "ni, menos, pro
blemas por su posición política, por- 

I que todos sjemrwe hemos estado con

Volodia...
(Viene de la vuelta)

del error de traducción y debieron arreglárselas pa
ra declinar el honor que se les hacía. Después de to
do, reconoce Volodia, "ambos nos pusimos a pen
sar lo que iba a decir El Mercurio en Chile con la 
foto de nosotros dos vestidos como militares”.

Múltiples experiencias como esa han compartido 
el máximo líder del PC chileno y Gladys Marín, una 
presidenciable que ha hecho del comunismo su vi
da. El la conoció hace décadas, durante el gobierno 
de Ibáñez y cuando el partido aún continuaba en la 
ilegalidad por la llamada «ley maldita». En una ca
sa de San Miguel asistía, como representante de la 
dirección, a una reunión clandestina con los jóve
nes. Entonces, le impresionó "una niña fina, gracio
sa, que habló con una pasión muy fuerte y una voz 
muy clara. Debió haber tenido entonces unos 16 
años”.

—Ella me recordaba mi propia juventud en los 
años 30, los tiempos del Frente Popular— reme
mora.

“Muchos aspirantes; pololos, no sé”
Desde esa vez, la entonces estudiante normalista 

fue escalando posiciones dentro del PC, hasta con
vertirse, en la década del 60, en secretaria general 
de la juventud, cargo que desempeñó por años, has
ta después de 1973. "Proyectó una imagen inter
nacional. En marzo del 73, ambos coincidimos en 
Europa y ella era allá una especie de heroína para 
la juventud. Habían muchos pósters con su cara”, 
dice Volodia.

Y es que también físicamente Gladys llamaba la 
atención y "suscitaba silbidos de parte del público 
masculino”.

—¿Tuvo muchos pololos cuando era dirigenta ju
venil?_

—Creo que tuvo muchos aspirantes. Pololos, no 
sé.

“Es sensitiva, pero muy firme”
Pero toda esa vida previa fue profundamente 

afectada por el 11 de septiembre de 1973. Ella par
tió al exilio, separándose de sus dos hijos y de su

"Proyectó una imagen 
internacional; en Europa había 
muchos postees con su cara” 

marido. Este, Jorge Muñoz, integrante de la direc
ción del PC, fue a los pocos años detenido y desa
pareció.

—Hay una historia secreta en cada ser humano. 
La historia de las grandes tragedias. Hay personas 
que salen destruidas por ellas. Gladys no tiene na
da que ver con eso, pero no quiere decir que no ha
ya habido lágrimas secretas.

—¿La han visto quebrarse alguna vez?

—Quebrarse, no. La hemos visto sí en momentos 
de sentimientos muy particulares. Es una persona 
muy sensitiva, pero muy firme.

Aunque permaneció en el extranjero unos 4 años, 
"no aceptaba el exilio. Había compañeros de tem
ple más tranquilo que podían aceptar el destierro. 
Ella no”. Así las cosas, "y teniendo en cuenta que la 
dirección del PC en Chile había sido exterminada 
por la DINA”, el partido la mandó a ella y a Manuel 
Cantero de vuelta al país, a trabajar en la clandes
tinidad. Así, encabezó la labor oculta del PC en 
Chile durante una década.

Una labor desarrollada en el secreto y que le im
pidió durante largos años contactarse con sus dos 
hijos — hoy, uno es médico y el otro profesor de 
Educación Física—. Incluso, una vez vio a uno de 
ellos en la calle y lo siguió por varias cuadras, sin 
hablarle, porque eso hubiera ido contra las normas 
que regían la vida clandestina. Estas regulaban al 
máximo cualquier contacto.

—La relación de ella con sus hijos no es la que 
hubiera tenido de haberlos mantenido a su lado du
rante todo el tiempo. Las vidas fueron muy distin
tas, se hicieron en otros países, en otras situacio
nes. Le quitaron el derecho a la maternidad y a la 
convivencia normal con los suyos.

—Existe la idea de que la vida de Gladys Marín 
ha sido el Partido Comunista.

—Sí, la vida de Gladys Marín ha sido el partido. 
Ese ha sido su elemento principal, su hábitat nor
mal y también su objetivo supremo. Lo cual no obs
ta naturalmente el ansia de todo ser humano por 
realizar una vida plena. Pero en primer término es
tá el partido para ella. Esto, no por un fanatismo, 
sino por una concepción. Cree que el PC es nece
sario para lograr la justicia y una vida mejor para 
millones de personas.

A.V.
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Sus padres califican de "fantástica' 
la relación que Buchi tiene con sus 
hermanos y la familia: "todos siem
pre hemos estado con él”.

él. Toda la familia Büchi Buc lo apo
ya, y somos más de 50”.

Interés por dedicarse a la política 
sólo ha demostrado, además de Her
nán, su hermano menor, Antonio. 
"Eso, por el momento; y puedo ase
gurar que si bien no están ofrecién
dose, a veces una agrupación les ha 
pedido trabajar; creo que están en la 
mira”. Según la señora María "espero 
que ninguno acepte nada, porque se 

exponen mucho y una, como mamá, 
sufre”.

“Es un hombre versátil: 
siendo informal, ha tenido 
que hacerse formal”

La reticencia que el ex ministro de 
Hacienda expresa hacia los temos y 
las formalidades, "nació un poco de 

las limitaciones económicas que tuvo 
la familia”, confidencia su padre. "No 
podía estar comprándole temos a 
cuatro chiquillos. Y lo peor es que 
cuando tenía 18 años, adquirimos uno 
para él, justo cuando estaba más flaco 
de lo que es ahora. Al poco tiempo su
bió de peso, no le cupieron más los 
pantalones y ahí quedaron, sin que se 
los pudiera poner más”.

Describiendo a su hijo, señala que 
es "un hombre muy versátil que se 
acomoda a diferentes situaciones; 
siendo informal, se ha tenido que en
cauzar en lo formal, y para ello tiene 
que hacer un esfuerzo muy grande; 
incluso con el corte de pelo, que mu
chos le critican "porque antes de los 
23 años,¡lo tenía peor!, más largo y 
menos peinado”.

Manifiesta que ser hombre público, 
le ha hecho pagar el alto costo de "de
jar de ser él mismo en muchas cosas, 
aunque ha tratado de conservar al
gunas: como sus gustos, la lectura 
científica, su amor al trote y al aire li
bre, y ciertas relaciones amistosas”.

Con su hija: paseos en moto 
y estudios

Su separación de Jovita Bastidas, y
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la convivencia con su nueva mujer, 
Bárbara Barone "no le han influido ni 
en su forma de ser ni en su carácter”, 
dice su madre. La señora María acota 
que siempre lo ha tenido muy bueno, 
agregando que "no terminó peleado 
con la Jovita; tienen una relación ex
celente”.

Interviene don Hernán: "ella sigue 
viniendo para acá y nosotros vamos a 
su casa; no olvide que está nuestra 
nietecita de por medio”.

Aseguran que la relación que man
tienen la niña y "Nanchito” —como le 
dicen sus padres— no ha cambiado: 
"él la adora, aunque ahora ella le pide 
un aprecio especial. Es una niña muy 
regalona, salen a andar en bicicleta, 
la lleva a pasear en la moto (cosa que 
no le gusta mucho a la abuela) y es
tudia con ella. Se ha gastado su capi
tal llamándolo por teléfono, desde el 
lugar donde esté. Si no la encuentra 
en la casa, insiste en la de las amigas, 
hasta que logra comunicarse”.

"Lo que pasa” —concluye el padre 
— "es que es un hombre que tiene 
mucho ñeque, y el que la sigue la con-
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Emotivas palabras de Aylwin 
sobre la labor del magisterio
Presidió aniversario del Centro de Perfeccionamiento.

ción, Raúl Allard, y destacadas personali
dades del mundo educativo. Se dice que Ga
briel de Pujadas estaba tan nervioso horas 
antes de la ceremonia, que tuvo que tomarse 
cuatro calmantes. Sus nervios, aún así, pro
siguieron: cuando Aylwin reconoció públi
camente su labor, con nombre y apellido, és
te no se dio cuenta, según admitió posterior
mente. El relajamiento llegó con el exquisito 
cóctel que dio término al acto: un buen 
whisky y aquí no ha pasado nada.

Aylwin pronunció un emotivo discurso, en 
el que reconoció la abnegada labor del ma
estro.

Hace poco más de medio siglo, cuando 
don Pedro Aguirre Cerda nos dijo Gobernar 
es educar, muchos de los que lo conocimos 
tal vez no apreciamos en toda su significa
ción cuánta verdad encerraba esa especie de 
aforismo”, afirmó.

Recordó que él ha tenido “cierta vocación 
de educador” y mencionó sus periodos como 
profesor de Educación Cívica en ei Instituto 
Nacional, “donde uno de mis alumnos fue 
mi ministro de Educación” (Ricardo Lagos) 
y como profesor en la Escuela de Derecho de 
la U. de Chile.

“Sobre todo como profesor del Instituto 
Nacional pude apreciar las tremendas exi
gencias que impone cumplir la función edu
cativa, ser un buen profesor. ¡Confieso que 
nunca he encontrado un trabajo más aburri
do que corregir pruebas!”, reconoció.

Enseguida enfatizó que justamente por el 
nesgo que el profesor tiene de caer en la me
diocridad es que la misión del perfecciona
miento es tan importante para él y las gene
raciones de alumnos que forma.

Tras los discursos, Aylwin inauguró la sala 
de televisión educativa y conoció un progra
ma denominado de Aulas tecnológicas. En di
cho recinto, el ministro Lagos afirmó que es
te Gobierno invertirá un total de 18 mil mi
llones de pesos en el desarrollo de la educa
ción técnico profesional.

Lagos señaló que en todo el país funcio
narán 208 talleres de este tipo, orientados a 
incentivar en los alumnos un conjunto de ca
pacidades, habilidades y destrezas que le per
mitan desenvolverse en el mundo laboral.

Las aulas están enmarcadas en el “Progra
ma de Iniciación a la Vida del Trabajo”.

14A6

¿Creerá que hasta ahora no lo conocía?” 
dijo el Presidente Aylwin al director del Cen
tro de Perfeccionamiento, Experimentación e 

Pedagógicas del Magisterio 
(CPEIP), Gabriel de Pujadas, cuando éste lo 
recibió, a la entrada del recinto, en Lo Bar- 
nechea.
. rr?nSc>nfena a De PuJadas> sino a la sede 

del CPEIP, que ayer cumplió 25 años de vida 
trabajando por mejorar la calidad de la edu
cación, no sólo en Chile, sino en Latinoamé
rica, como lo prueba la asistencia de nume
rosos docentes de países del continente que 
viajan a Chile a perfeccionarse.
j La cf-remon'a de ayer fue todo un éxito 
desde el punto de vista del CPEIP. Asistie
ron Aylwin, Lagos, el Ministro de Defensa 
Patricio Rojas, el subsecretario de Educa-

¡Nunca he tenido un trabajo más aburrido 
que corregir pruebas!", admitió Aylwin.

El Presidente de la República, Patricio Aylwin, ingresa, por primera vez, al Centro de Per
feccionamiento del Magisterio, en Lo Barnechea.

Rojas aclaró situación de escuelas matrices
“No cambiarán de régimen le¡ 

El Ministro de Defensa, Patricio Rojas, 
aclaró ayer que la situación de régimen ju
rídico de las escuelas matrices de las Fuer
zas Armadas, no sufrirá ningún tipo de mo
dificación con el proyecto que reforma la 
Ley Orgánica Constitucional de Enseñanza 
(Loce), cuyo envío al Congreso está fijado 
para el mes de septiembre por el Ejecutivo.

Rojas concurrió ayer al aniversario del 
Centro de Perfeccionamiento del Magiste
rio, donde fue abordado por la prensa, a la 
que sólo permitió preguntas relacionadas 
con educación (¿futuro ministro del ramo?)

En la conversación con los periodistas ad-

al”, afirmó el ministro.
mitió que habla algunas diferencias menores 
entre las carteras de Educación y Defensa so
bre la forma de abordar el tema, aunque en
fatizó que en ningún caso se trata de “tra
bas”. Mencionó que el tema de la educación 
secundaria que proporcionan las escuelas 
matrices no está en cuestión, sino la consi
deración que deben tener los estudios post
secundarios que ofrecen, en relación a una 
homologación con los que brindan otras en
tidades de educación superior.

Dijo que también está pendiente en dicho 
proyecto saber quién deberá designar al re
presentante de las Fuerzas Armadas en el 
Consejo Superior de Educación.
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PS-PPD Y 1EMA PRESIDENCIAL:

Nombrado Equipo para 
Designar al Abanderado 
• Por otra parte, dirigentes de ambas colectividades se 

reunieron anoche con Ricardo Lagos para conversar 
de su posible candidatura. ( i'
El Partido Socialista y el Partido 

por la Democracia designaron un equi- 
po para que realice los acercamientos 
al interior de la Concertación con mi-

ras a la formación de una comisión que 
determine los mecanismos para la de
signación del candidato presidencial 
del conglomerado político oficialista.

El tema del candidato al interior 
de la Concertación es en estos momen
tos el punto más delicado por cuanto 
los dos principales bloques de la mis
ma, la DC por un lado y el PS-PPD por 
otro, han afirmado respectivamente te
ner derecho a llevar un abanderado.

La DC ha hecho pesar el hecho de 
ser el partido mayoritario y el PS-PPD 
ha basado su reclamación en el criterio 
de la alternancia. .

Los encargados de las negociacio
nes preliminares son el primer vice
presidente del Partido Socialista, Jorge 
Arrate; y el vicepresidente del Partido 
por la Democracia, diputado Jorge Mo
lina. .

La primera reunión se realizó ayer 
en la tarde con el secretario nacional 
de la Democracia Cristiana, Genaro 
Arriagada. En los próximos días pro
seguirán los contactos con el resto de 
los partidos de la Concertación.

REUNION CON LAGOS
Por otra parte, anoche se efectuó 

en la casa del diputado del PPD, Jorge 
Molina, una comida entre los miembros 
del comité político del PS y del PPD 
que tienen a su cargo estudiar la can
didatura presidencial del actual Minis
tro de Educación. Ricardo Lagos, quien 
también estuvo invitado al encuentro.

Los miembros de este comité son, 
por el PPD, Jorge Molina, Sergio Bitar, 
Jorge Schaulsohn y Angel Flisfisch y 
por el PS, Camilo Escalona, Jaime Pé
rez de Arce, Marcelo Schilling y Jorge

También estuvieron invitados los 
presidentes de ambas colectividades, 
Ricardo Núñez, del PS; y Erich Schna- 
ke, del PPD.
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Dk UT ADO JORGE SCHAULSOHN:

Propósito del PR de Tener 
Candidato Es Legítimo
• Vicepresidente del PPD dijo que con las candidatu

ras de Anselmo Sule y Ricardo Lagos se reafirma e 
principio de que hay quTbuscafTT mejor hombre o 
mujer para que encabece la Concertación. -

Como muy legitimo calificó el pro
pósito del Partido Radical de tener su 
propio candidato presidencial el vice
presidente del Partido por la Democra- 
cía, Jorge Schaulsohn.

Señaló que tal decisión refleja la 
adhesión del radicalismo al P^nopio 
de que la Concertación debe designar 
como abanderado presidencial a la me
jor persona, independientemente de su 
mÍ11DecUró°queCeÍ candidato puede ser 
radical, del PPD, DC o un socialista.

> “Creo —agregó— que ese es el valor 
oue tiene la proclamación de la candi- 

। datura de Anselmo Sule. Ratifica y rei
tera el principio en torno al cual te- 

- nemos que concordar, en cuanto a un 
, mecanismo para la designación del can- 
- didato único”. _ .xi Desestimó que el propósito de Sule 
- • y Ricardo Lagos sea negociar con la DC 
- durante la campaña presidencial.

“Creo lo contrario —enfatizó— porque 
estimo que el principio que se está re
afirmando acá es que hay que buscar al 
mejor hombre o mujer para que enca- 

1 bece la Concertación. Todos los parti- 
- dos de la coalición tenemos que poner

nos de acuerdo en torno a este princi

pio básico: no hay Concertación si cual
quiera de los partidos dice «solamente 
uno de mis militantes puede ser can
didato»”. . „„

Afirmó el diputado que la tesis DC 
de que el abanderado presidencial de
be ser de ese partido, porque es la co-~.. 
lectividad mayoritaria, sería contraria 
a la preservación de la multipartidaria.

“Cualquier partido o grupo que 
sostenga que sólo una persona de sus 
propias filas puede encabezar la Con
certación es anticoncertacionista. La 
actitud consecuente de aquellos que es
tamos por proyectarla es estar dispues
tos a apoyar a cualquier candidato que 
resulte el mejor, que sea nominado de 
acuerdo al mecanismo que entre todos 
concordemos y ese es el objetivo que 
tenemos que buscar ahora”.

Planteó enseguida que “si no fuese 
posible ponernos de acuerdo en un me
canismo para designar a un solo can
didato, estaríamos en un escenario dis
tinto y ahí tendríamos que discutir có
mo la Concertación gobierna a partir 
de 1993”.

Estimó perfectamente posible que 
el candidato que obtenga una menor 
votación —si van dos— apoye al que 
obtuvo más votos, pero, observó que 
“el ideal es que tengamos desde el 
principio un solo candidato y para lle
gar a eso tenemos que ponernos de 
acuerdo en su designación y para acor
dar un mecanismo de designación te 
nemos que concordar en un principio 
esencial y básico”.

Schaulsohn negó que el PPD esté 
presionando a la DC para adelantar e 
tema presidencial al enviarle una car 
ta, también suscrita por el PS, propo 
niendo la designación de una comisior 
que estudie el mecanismo de designa 
ción del candidato. Indicó el polítici 
que es natural que el tema se empiec 
a discutir.
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Directiva UDI Realizará Gira a Regiones
El secretario general de la UDI, Domingo Arteaga, confirmó ayer que la di

rectiva de este partido realizará una serie de giras por distintas regiones del 
país con el objetivo de sostener contactos activos con sus directivas territoriales

Los viajes, que se iniciarán este fin de semana con una visita a Antofagasta 
se enmarcan en el programa elaborado por la mesa directiva, presidida por Jc¿ 
vmo Novoa y que se llevará a cabo durante todo agosto.

Su propósito — explicó Arteaga— es incorporar a los concejales electos tan
to dentro del trabajo comunal como dentro de la organización partidaria.

Asimismo, se analizará con las bases la propuesta formulada por la UDI en 
cuanto a que el abanderado presidencial de la Coalición para el Progreso deba 
ser elegido a través de una gran convención en la que participen independientes 
y militantes de RN y la propia colectividad.

Respecto de las posibilidades de triunfo de la centroderecha en los comicios 
del próximo año, el dirigente sostuvo que cualquiera que sea el escenario elec
toral en 1993, el candidato presidencial del sector pasará a la segunda vuelta.

Radicales Niegan Exodo de Militantes al PPD
El secretario general del Partido Radical, Mario Astorga, desmintió que en

tre 300 y 400 militantes de la colectividad estén próximos a ingresar al Partido 
por la Democracia (PPD), acusando a los autores de esa información de actuar 
por resentimiento ya que no fueron electos como candidatos a concejales en los 
últimos comicios municipales, y que por tal motivo renunciaron.

Así se refirió el dirigente a las declaraciones que en un matutino hicieron el 
pasado martes Sergio del Campo,‘Enrique Oliva y Miroslav Kuzmanic, quienes 
junto con señalar que entre 300 y 400 militantes abandonarían el PR, respalda
ron la postulación presidencial de Ricardo Lagos y dijeron que los radicales no 
deberían pactar con la DC, sino que con el PS y el PPD que son sus “aliados na
turales .

Según el secretario general del PR, el movimiento de renuncias e ingresos de 
militantes de un partido a otro es algo absolutamente normal dentro del juego de 
la democracia y de la política, “pero lo que sí nos parece preocupante es que estos 
hechos, según antecedentes que poseemos, derivan de maniobras gestadas por al
gunos persóneros del PPD que, frente a la situación que vive en estos momentos 
ese partido después del término de la doble militancia con el PS, se dedican a bus-ese paruuu uespues aei termino ae la aooie 
car militantes en colectividades hermanas”.

PC y PR Estudian Respuesta a Carta PS-PPPffiffijF
Tanto la directiva de la Democracia Cristiana como del Partido Radical, se 

encuentran abocadas a estudiar y dar una respuesta a la carta que les enviaron 
los máximos dirigentes del PS y el PPD, en la cual proponen constituir una co
misión especial que se aboque a definir el mecanismo por el cual se decidirá el 
candidato presidencial de la Concertación.

La nota será analizada esta mañana por la mesa directiva de la Democracia 
Cristiana y según ha señalado el secretario nacional de la colectividad, Genaro 
Amagada, la DC considera que en estos momentos hay otros temas prioritarios 
en las agendas de los distintos partidos de la coalición, pero que está abierta a discutir el tema.

A su vez, el presidente del Partido Radical, senador Carlos González Márquez, 
manifestó ayer que el Consejo Ejecutivo Nacional (CEN) en su reunión del pró
ximo lunes analizará la carta enviada por los presidentes del PS y PPD, y que per
sonalmente es partidario de establecer un mecanismo para nominar el candidato de 
la Concertación a la Presidencia de la República en las elecciones de 1993.

Precandidatos RN en Giras por Regiones
Los precandidatos presidenciales de Renovación Nacional, diputada Evelyn 

Matthei y senador Sebastián Pinera, se encuentran realizando una serie de giras por 
distintas regiones del país, en el marco de un acercamiento a las bases de la colecti
vidad para concitar el máximo apoyo en el próximo consejo general que elegirá al 
abanderado nresidencial de la colectividad.

La diputada Evelyn Matthei realiza desde ayer y hasta mañana un viaje por la 
X Región, invitada por el senador Enrique Larre y el diputado Juan Enrique Tala- 
driz. La parlamentaria tomará contactos con concejales electos de la zona y antes de 
regresar a Santiago se detendrá en la VI Región, invitada por el diputado José Ma
ría Hurtado, donde participará en una reunión ampliada con cerca de mil militantes.

Por su parte, el senador Sebastián Pinera viajará este fin de semana a la VI y 
VII regiones, para tomar contacto con las bases y conocer —según señaló— sus opi
niones e inquietudes.

Adelantó que estas giras se prolongarán por 30 días y que el próximo fin de se
mana visitará la VIII Región.

Dirimen por Sorteo Empate de Concejales en La Ligua
VALPARAISO (Hernán Cisternas Arellano).— Mediante un sorteo, donde 

cada uno de los candidatos eligió una balota, el Tribunal Electoral de Valparaíso 
resolvió a mediodía de ayer el empate registrado en la comuna de La Ligua don
de dos personas terminaron disputando el sexto cargo de concejal en igualdad 
de condiciones, con 100 votos. El tribunal, presidido por Iris González, ministro 
de la Corte de Apelaciones, determinó mediante este procedimiento que el ga
nador del cupo fuera el contador Roberto Esteban Maldonado Rivera, de 24 años 
de edad perdiendo la joven comerciante Betty Elena Zamora, ambos indepen
dientes del subpacto de Renovación Nacional. P

El Tribunal Electoral de Valparaíso recibió 25 reclamos con posterioridad a 
las elecciones municipales, de los cuales ha resuelto 15 a la fecha. Habrá una so
la sentencia definitiva de proclamación al resolverse todos los casos, uno de los 
cuales corresponde a la presentación del candidato Antonio Oneto del PPD 
quien pidió revisión de votos en algunas mesas de Viña del Mar, que podrían 
modificar la composición de fuerzas electas.

Senador Cantuarias Denuncia Error Gubernamental
CONCEPCION (Patricio Gómez Couchot).— El vicepresidente nacional de la 

UDI, senador Eugenio Cantuarias, afirmó que la urgente necesidad de focalizar 
el gasto social anunciada por el Ministro de Hacienda “es el reconocimiento tá
cito de un error que ya habíamos denunciado”.

El parlamentario recordó que en octubre de 1991 había hecho presente la 
urgente necesidad de una mayor focalización del gasto social, “dado que se ha
bía detectado una significativa filtración del mismo hacia sectores de altos in
gresos, planteamiento que entonces el Ministro de Hacienda desestimó por con
siderarlo inefectivo”.
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Secreta reunión Lagos-PPD-PS x

En una reunión-cena, en la casa de un parlamentano en la 
comuna de La Reina, se juntaron anoche el ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, y las directivas del PS y del PPD

Se supo que el temario se refería a la última conversación de 
Lagos con el Presidente Aylwin; sobre las personas que integra
rán la comisión de la Concertación para definir el sistema de 
elección del candidato único de la coalición, y los problemas que 
existen en el protocolo para la designación de alcaldes en las 
diversas comunas del sexto tramo de ese instrumento.

En el primer punto se dijo que Aylwin reiteró a Lagos la 
conveniencia que deje su cargo junto con los otros ministros que 
postulen a cargos parlamentarios, tema que el numstro Lagos 
tenía que analizar con las directivas del PPD y del PS.
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Citas numerosas
Orgullosos andan los obispos 

chilenos que asistirán a la Cuarta 
Asamblea del Celam, que tendrá 
lugar en Santo Domingo a contar 
del próximo 12 de octubre.

Tras difundirse el primer borra
dor del documento de trabajo 
entre las conferencias episcopales 
del continente, el Vaticano pidió 
que cada una de ellas lo comenta
ra e hiciese sus observaciones a la 
brevedad posible.

El conjunto de esas notas, pro
cesado y ordenado en la Curia, 
sirvió de base al Documento de 
trabajo que a su vez será el marco 
para el desarrollo de la Asamblea. 
En ese trabajo, el Episcopado chi
leno es el más citado (sobre cien 
veces): es decir, el que Roma to
mó en mayor consideración para 
su propuesta hacia América Lati
na.

Camiones 
limpios

La empresa productora de 
leche Soprole ha querido tomar la 
delantera en la línea de las in
dustrias que protegen' el medio 
ambiente, que ha demostrado ser 
tanto un excelente concepto de 
marketing como un tema de ima
gen pública.

Así, la lechera, cuyo directorio 
lo preside Femando Léniz, ad
quirió 79 camiones con converti
dores catalíticos, que reducen sig
nificativamente la emisión de con
taminantes, y anunció un plan pa
ra renovar en cuatro años la tota
lidad de su parque de transportes 
bajo el mismo criterio.

Los vehículos tendrán un 
nombre taquillero: camiones tér
micos no contaminantes. Los pri
meros 50 serán destinados a las
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LA TAQUILLA

rutas que Soprole cubre en San
tiago, y los otros 29 a las regiones.

El lunes 17 serán entregados 
oficialmente a la empresa, en pre
sencia de los ministros de Salud, 
Jorge Jiménez, y de Transportes, 
Germán Con ea.

En el sillón
El “Guatón” Romo, el ex agen

te de la DINA hallado después de 
17 años de búsqueda de Brasil, 
también ha sido tema de conver
sación informal entre los sicoana- 
listas participantes en el Tercer 
Encuentro Chileno-Francés de Si
quiatría y Sicoanálisis que organi
za el Grupo de Investigaciones y 
Estudios Psicoanalíticos (GIEP).

Uno de los especialistas hacía 
ver a sus colegas que en quienes 
han cometido delitos se encuentra 
siempre presente un fuerte senti
miento de culpa, que los induce 
con frecuencia a dejar huellas, co
mo si esperaran que alguien las 
descubriese para recibir un inevi
table (e inconscientemente dese

ado) castigo.
El profesional hacía ver su 

sorpresa de que un hombre llama
do Osvaldo Romo Mena, que se 
sabe buscado intensamente, cam
bie su identidad por una tan pró
xima como la de Osvaldo Henri
quez Mena. El disfraz, notaba el 
analista, es tan imperfecto que re
tiene el nombre de pila y el apelli
do materno. Sobre lo último hu
bo todavía más especulaciones.

Enredado
El ministro de Educación, Ri

cardo Lagos, estuvo a punto de 
sufrir un percance mayor ayer, en 
La Moneda, a la salida de la se
sión de gabinete, cuando, tras ser 
asediado por cámaras y luces de 
televisión, se enredó en los cables 
de los aparatos.

Aunque darle al episodio carac
teres simbólicos sería una exage
ración brutal, los periodistas pre
sentes pusieron tanta atención al 
tropiezo como habían puesto a 
sus declaraciones.' Cosas de la te
le.

Primer afiche
Aunque medio mundo afirma 

que es prematuro adelantar la 
carrera presidencial que habrá de 
resolverse a fines del 93, lo cierto 
es que no sólo están funcionando 
comandos de “pre campaña” en 
diversos partidos, sino que ade
más ya se ha lanzado el primer 
afiche de la carrera.

La publicación de este hito la 
realizó el semanario El Siglo el fin 
de semana pasado. Se trata de la 
propaganda de Eduardo Gu
tiérrez, precandidato del MIDA a 
nombre del Movimiento Pueblo 
Socialista (MPS), quien se presen
ta en una sobria fotografía acom
pañado de su hija Camila.
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1 jj * !
Así respondió ayer a consultas sobre su candidatura

Lagos hará tantos 
sacrificios como la DC

AMELIA MIRANDA /Santiago

stamos dispuestos 
a hacer tantos sa
crificios como los 
que esté dispuesta 
a hacer la Demo
cracia Cristiana". 

Con esta frase respondió Ri
cardo Lagos a insistentes 
consultas sobre su candidatu
ra y su disposición a eventua
les negociaciones con el Par
tido Demócrata Cristi anopara 
transarla a cambio de otros 
beneficios electorales o gu
bernamentales futuros.

El diálogo se produjo al 
término del consejo de gabi
nete celebrado ayer en pre
sencia del Jefe del Estado.

- Hay sectores que piden 
su renuncia para que inicie 
ia campaña...

- Hay tiempo para todo. 
Por ahora estoy trabajando 
como ministro de Educación. campaña presidencial lo dirán las circunstancias

En su momento tomaremos I 
una decisión.

-¿Tiene algún plazo para ' 
tomar tal decisión?

- No hay plazo. En estos 
cargos se está por decisión . 
del Presidente de la Repúbli- | 
ca y hasta cuando él lo estime ¡ 
adecuado.

- ¿Cuándo será el mo
mento de decidir?

-Lo ideal es que estas cosas ! 
se posterguen lo más posible, । 
porque no es bueno para el | 
país una larga campaña pre- I 
sidencial. En esto hay con- | 
senso de todos. Lo que ocu- ¡ 
rrirá en definitiva, eso lo di
rán las circunstancias.

- ¿Está dispuesto a nego
ciar su candidatura con la

. DC?
8, - Bueno, yo creo que los
8 sacrificios que se está di spues- 
| to a hacer son tantos como 

aquellos que estén dispuestos 
a hacer los demás partidos.
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